
Всего лишь год лише-
ния свободы условно по-
лучил инвалид по зрению 
за убийство известного 
нейрохирурга. Слепому 
другу доктора удалось 
убедить следствие и суд, 
что он действовал в рамках 
самообороны.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», ужасная трагедия 
произошла весной прошло-
го года в подмосковном 
Королеве. Жертвой пре-
ступления стал автор уни-
кальных методик лечения 
позвоночника, врач научно-
исследовательского цен-
тра фтизиопульмонологии 
Игорь Есин. Он как раз го-
товился к защите доктор-
ской диссертации по этой 
теме, когда случилось не-
поправимое.

Накануне Международ-
ного женского дня Есин 
пригласил в гости давне-
го приятеля Александра. 
Они знали друг друга с 
детства: росли вместе в 

небольшом городе в Ир-
кутской области. Алек-
сандр был соучредителем 
нескольких строительных 
компаний, баллотировал-
ся в местный совет депута-
тов, но потерпел неудачу. 
В 2015 году он отправил-
ся добровольцем на Дон-
басс, где подорвался на 
мине и полностью потерял 
зрение. После этого Есин 
фактически взял шефство 
над другом детства: искал 
для него окулистов, помо-
гал устроиться на курсы 

для слепых (Александр 
выучился на массажиста). 
Молодая жена 45-летнего 
нейрохирурга, его бывшая 
студентка, не одобряла 
это знакомство. Однако, 
когда Александр приехал 
в гости, безропотно  за-
брала маленькую дочь и 
уехала к родителям.

Спустя сутки жена Еси-
на навестила мужчин. 
Поскольку оба с трудом 
держались на ногах, 
она попыталась убедить 
мужа выпроводить сле-
пого гостя. Но тот отшу-
тился обидной фразой: 
«Женщин бывает много, 
а друг — один». Супруга от-
весила врачу пощечину, 
забрала из дома остаток 
спиртного, заперла муж-
чин снаружи и вновь ушла 
к родителям.

А ночью случилась тра-
гедия. Как потом уверял 
Александр, он услышал, 
что хозяин звякнул ножом, 
после чего почувствовал 
укол в шею. Обороняясь, 
инвалид отобрал нож и не-
сколько раз ударил Еси-
на, причем попал точно в 
цель, несмотря на слепо-
ту. Соседи слышали кри-
ки: «Ребята, пацаны, спец-
назовцы, не убивайте!» — и 
вызвали полицию. Но к их 
приезду нейрохирург уже 
был мертв: ранения оказа-
лись смертельными. На-
сколько правдив рассказ 

убийцы и почему медик 
вдруг набросился на гостя, 
выяснить не удалось.

Вдова обратила вни-
мание на некоторые не-
соответствия в рассказе 
Александра. Например, 
она видела, как гость пре-
красно ориентировался в 
чужой квартире, передви-
гался явно не на ощупь и 
даже смог без посторон-
ней помощи погасить свет 
в ванной. Когда женщина 
снимала пьяного мужа на 
видео, чтобы впослед-
ствии пристыдить его, 
инвалид вполне зряче 
смотрел в экран, а затем 
использовал кнопки вме-
сто голосового набора, 
чтобы сделать звонок. 
Наконец, родственники 
Александра подтверди-
ли, что он отлично обра-
щается с ножом, ходил в 
клуб единоборств и даже 
имел кличку Шаолинь. 
Кроме того, сразу после 
убийства вдова обнару-
жила, что из кошелька 
мужа пропали 330 тыс. 
рублей. 

Но в итоге Королевский 
суд приговорил Алек-
сандра к 1 году лишения 
свободы условно с испы-
тательным сроком 1 год. 
Также он должен будет 
компенсировать ущерб и 
моральный вред — всего 
на сумму 1 миллион 224 
тысячи рублей.
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МЕСТО

Когда в ноябре начинает хлестать 
мокрый снег, температура стремится 
к нулю, давит свинцовое небо, все 
больше пенсионеров пакуют чемо-
даны, чтобы отправиться зимовать 
на Черноморское побережье, в суб-
тропики. Едут к солнцу, соленому 

воздуху, шуму прибоя, цветущим 
розам — за перезагрузкой. И занима-
ются этим не богатеи, сколотившие к 
старости изрядное состояние и спо-
собные отдыхать где угодно и за лю-
бые деньги, а вполне себе обычные, 
рядовые пенсионеры с обычными 

для нашей страны пенсионными до-
ходами. О том, как найти на побе-
режье бюджетное жилье, недорого 
питаться и организовать досуг, они 
рассказали «МК». 
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ЗЛОБА ДНЯ

Как пожилые отдыхающие на море отменили «мертвый сезон»

ТРАМП УЖЕ НЕ ТОТ
Леопард никогда не меняет своих пятен, 

а вот Трамп, похоже, меняет — по крайней 
мере, в своей нынешней ипостаси избранного 
президента США. Министр обороны, директор 
ЦРУ, министр внутренней безопасности, по-
сол в ООН — назначения (или, вернее, выдви-
жение кандидатов на ключевые должности) 
сыплются словно из рога изобилия. И это 
яркий контраст по сравнению с ситуацией 
после предыдущего избрания Трампа в 2016 
году, когда аналогичные назначения огла-
шались в стиле «в час по чайной ложке». А за 
этим контрастом скрывается еще один, куда 
более важный и масштабный: Трамп нынче 
совсем не тот, Трамп нынче совсем другой, 
чем восемь лет тому назад. 

В 2016 году избрание Дональда Трампа 
воспринималось как некая случайность — и 
им самим, и всей американской, да и ми-
ровой политической элитой. У избранного 
президента был ярко выраженный «комплекс 
самозванца», «комплекс победителя лотереи», 
«комплекс сквоттера» — человека, который 
не имеет реального права находиться там, 
где он находится. У Трампа не было опыта, 
не было реального знания «кадров, которые 
решают все», не было понимания, на кого он 
может опереться, а кто «служит не президенту, 
а идее президентской власти». Сейчас все 
иначе. Внутри у Трампа сидит установка: я 
именно там, где должен находиться. Я за-
нимаю свое место по праву — если не в силу 
«милости Господа», то в качестве «избранника 
судьбы». 

Читайте 2-ю стр.

Валентина полюбила Абхазию 
за ее великолепную природу.

АНЖЕЛИКА ВАРУМ СТАЛА 
СТРОЙНОЙ, КАК В МОЛОДОСТИ
Певица раскрыла секрет своего долгого 
брака с Леонидом Агутиным: «Есть 
потребность друг в друге»

Новая модификация ракет 
Х-101, судя по всему, была опро-
бована утром 13 ноября при ударах 
по военным объектам в Киеве и его 
окрестностях. Как пишут некоторые 
военные каналы, ракеты во время 
полета на Киев постоянно пропада-
ли с экранов натовских установок 
слежения ПВО. Несмотря на то что 
в Киеве традиционно заявили, что 
все сбили, просроченный президент 
Зеленский обратился к западным 
партнерам с просьбой о критически 

важной помощи.
Между тем, как рассказал 

«МК» заслуженный военный летчик 
генерал-майор Владимир Попов, мы 
действительно могли модернизи-
ровать боезаряд так, что от старой 
ракеты Х-101 осталось одно назва-
ние. Кроме того, ракеты могли по-
лучить новые возможности маневра 
и захода на цель с неожиданного 
направления, в том числе со сто-
роны Польши.
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Натовская ПВО стала «терять» 
наши модернизированные 
ракеты Х-101ДНЕМ С ОГНЕМ
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Так выглядела ракета Х-101 
до модернизации. После 
модернизации от старой 
ракеты осталось одно 
название.

Госдума приняла в первом чтении поправки к Федераль-
ному закону об ОСАГО, которые увеличивают предельный 
срок ремонта по данному виду страховки с нынешних 30 
до 45 суток. Причина — трудности с поставкой импортных 
запчастей и увеличенные сроки логистики. Сейчас, если в 
течение месяца отремонтировать автомобиль не удалось, 
сервис несет ответственность перед страховой компани-
ей, а страховщик — перед владельцем пострадавшего в 
ДТП автомобиля. Что изменится после мини-реформы, 
выяснял «МК». Читайте 3-ю стр.

СТРАХОВКА КОНЧИТСЯ, 
РЕМОНТ ЗАТЯНЕТСЯ

Автомобилисты все чаще 
предпочитают брать деньгами

МИГРАНТОВ-НЕЛЕГАЛОВ НАЧНУТ ЛОВИТЬ В ЗАГСАХ
Обязать сотрудников 

органов ЗАГС проверять 
законность пребывания 
на территории Россий-
ской Федерации всех 
иностранцев, которые 
хотят заключить брак 
в нашей стране, пред-
лагает Министерство 
юстиции. Напомним, что 
ранее Госдума приняла 
закон, определяющий, 
что именно запрещено 
мигрантам, в отношении 
которых принято реше-
ние об их выдворении с 

территории России.
Речь преж де всего 

идет о гражданах иных 
государств и лицах без 
гражданства, которые 
нарушили законы Россий-
ской Федерации. Список 
запрещенного довольно 
велик: запрет на госреги-
страцию юрлиц и индиви-
дуальных предпринима-
телей, на приобретение и 
регистрацию недвижимо-
сти, автомобилей и других 
видов техники, запрещено 
также сдавать экзамены 

на права. Запретов до-
вольно много, один из 
них — запрет жениться и 
выходить замуж.

Теперь принимаются 
подзаконные акты, ко-
торые должны обеспе-
чить исполнение закона. 
В соответствии с ними 
различные органы вла-
сти и другие учреждения 
должны будут при ока-
зании услуг сверяться с 
реестром нежелательных 
лиц. Органы ЗАГС — одни 
из первых.

В МОСКВЕ БУДЕТ НА 20 ГРАДУСОВ ТЕПЛЕЕ, 
ЧЕМ В КОНЦЕ XVIII ВЕКА

ПОТЕРПЕВ ФИАСКО С КРОЛИКОМ, КВАДРОБЕРЫ УКРАЛИ КОТА

Вторая половина ноября 
в столичном регионе будет 
теплой: средняя суточная 
температура воздуха пре-
высит норму на 2–3 граду-
са. И эту эстафету, веро-
ятнее всего, перехватит 
зима. Синоптики видят ее 
теплой и снежной.

Как стало известно 
«МК», модели долгосроч-
ных прогнозов погоды по 
Москве на начало зимы 
единодушны: в декабре 
и январе температура 
воздуха в Москве ожида-
ется выше нормы на 1–3 
градуса. А по количеству 
осадков наиболее вероя-
тен избыток. Например, в 
декабре месячная норма 
по влажности будет пре-
вышена почти на 20%. 
Что касается температу-
ры воздуха в феврале, то 

модельные расчеты со-
храняют положительные 
аномалии и для послед-
него месяца зимы. 

Кстати, исследовате-
ли выяснили любопыт-
ный факт: за все время 
наблюдений за погодой 
в Москве стало теплее 
на 3 градуса. А в Под-
московье температура 
воздуха с 1779 года вы-
росла в среднем на 2,8 
градусов.

По словам специалиста 
кафедры метеорологии 
и климатологии геогра-
фического факультета 
МГУ Михаила Локощен-
ко, в исследовании впер-
вые были использованы 
данные Мангеймского 
метеорологического об-
щества, опубликованные 
в XVIII веке. Ученые также 

впервые изучили номе-
ра Медико-физического 
журнала за 1821 год, в 
которых оказались ранее 
не исследованные кли-
матологами результаты 
наблюдений в Москве за 
1816 и 1817 год. Благода-
ря этим находкам удалось 
также установить, на-
пример, что в конце XVIII 
века в Москве отмечалась 
крайне низкая температу-
ра — вплоть до -37 и даже 
-39°. А вот в 1816 году — 
так называемом «году без 
лета», когда погода во 
многих регионах мира по-
сле извержения вулкана 
Тамбора была аномально 
холодной, — температура 
в Москве оказалась хоть 
и невысокой, но далекой 
от рекордно низких зна-
чений.

Маршру т воровок-
квадроберов в масках 
животных, которые 12 ноя-
бря  унесли кота из зоома-
газина на севере Москвы, 
стал известен волонтерам. 
Они уже обратились в по-
лицию.

Как  рассказали «МК» зо-
озащитники, несчастного 
кота прежние владельцы 
забыли на даче. В конце 
лета он, истощенный и 
очень голодный, пришел 
на местное производство в 
поселке Михнево, где его и 

нашли зоозащитники. Сер-
добольные люди забрали 
его в Москву, дав кличку 
Лучик. Ветврачи опреде-
лили, что животному около 
года. Ему удалили грыжу, 
кастрировали, после чего 
передали в зоомагазин в 
надежде, что там Лучик об-
ретет новых хозяев.   Кот 
стал выставляться в мага-
зине десять дней назад. 12 
ноября около 17.00 в мага-
зин пришли две странные 
посетительницы с масками 
животных на лицах (там 

была изображена то ли 
сова, то ли летучая мышь). 
В магазин они зашли через 
подсобку. Затем одна под-
руга осталась сторожить, а 
вторая открыла вольер, где 
находился кот. Примеча-
тельно, что девушка знала 
расположение защелки на 
вольере. 

Ласковый кот не стал 
царапать воровок. В ма-
газине в этот момент на-
ходились администратор и 
два продавца, но они были 
заняты отгрузкой товара 

и не заметили пропажу. 
Воровки вместе с живот-
ным ушли из магазина че-
рез главный вход, затем 
посадили кота в рюкзак и 
вместе с ним спустились в 
метро на станции «Речной 
вокзал». После этого их 
видели около шести часов 
вечера на Охотном Ряду. 

С волонтерами уже свя-
зался персонал другого 
магазина — коллеги сооб-
щили, что эти же девушки 
пытались украсть кролика. 
Но им помешали.  

РЕКЛАМУ ЗАПРЕТИЛИ РАЗМЕЩАТЬ 
НА КРЫШАХ БЕЗ ВЕДОМА 

ЖИЛЬЦОВ 
Интересы ж ителей 

многоквартирного дома 
в подмосковном Красно-
горске защитил Первый 
кассационный суд общей 
юрисдикции. Он признал 
незаконным размещение 
рекламной конструкции 
на крыше здания, по-
скольку собственники 
квартир не давали на это 
разрешения.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе суда, кон-
фликт возник в новом 
квартале Красногорска. 
На крыше одного из до-
мов застройщик разме-
стил вывеску с названием 
компании. А гражданам, 
которые купили кварти-
ры в этом доме, идея с 
рекламной конструкцией 
не понравилась. Не до-
бившись ее демонтажа 
мирным способом, они 
обратились в суд, указав в 
своем иске, что установка 
рекламной конструкции на 
крыше здания нарушает их 
право на владение общим 
имуществом.

Первые попытки до-
биться справедливости 
оказались неудачными: 
Красногорский городской 
суд отказал в удовлетво-
рении иска, т.к. пришел к 
ошибочному выводу, что 
размещение на крыше 
здания рекламной кон-
струкции согласовано с 

собственниками поме-
щений в многоквартирном 
доме, а также с админи-
страцией города. С этим 
решением согласился и 
Мособлсуд.

В действительности 
же размещение вывески 
было согласовано далеко 
не со всеми собственни-
ками, поэтому жителей 
дома такой поворот дела 
не устроил. В результате 
они обратились в Первый 
кассационный суд общей 
юрисдикции. В нем апел-
ляционное определение 
областного суда было 
отменено: в силу закона 
передача в пользование 
общего имущества дома, 
к которому относится в 
том числе его крыша, воз-
можно только по решению 
общего собрания всех соб-
ственников помещений та-
кого дома.

При новом рассмотрении 
дела суд апелляционной 
инстанции установил, что 
согласия всех собственни-
ков у застройщика не было, 
а значит, размещение кон-
струкции на крыше дома 
незаконно. Застройщик 
попытался обжаловать это 
решение, но безуспешно: 
кассационная инстанция 
подтвердила, что кон-
струкция могла быть раз-
мещена только с согласия 
всех собственников.

telegram:@mk_srochno

Убитый врач.
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БОЙТЕСЬ КУРЬЕРОВ, 
ДАРЫ ПРИНОСЯЩИХ

Мошенники придумали новый способ обмана — 
теперь при доставке цветов

В последние годы мы привык-
ли ждать обмана скорее в онлайн-
пространстве: преступники «разво-
дят» народ с помощью телефонных 
звонков, фишинговых ссылок, 
фейковых QR-кодов... Однако те-
перь появилось и мошенничество 
с доставкой на дом — в буквальном 
смысле. Злоумышленники стали 
использовать в своих грязных целях 

доставку цветов и подарков, на кор-
ню подрубая всю романтику сюр-
призов. Неужели же влюбленные 
не смогут присылать букеты роз 
своим половинкам? Об очередном 
вероломном механизме вытягива-
ния из россиян личных данных «МК» 
побеседовал с экспертами.

Читайте 7-ю стр.
M

IL
.R

U

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ФЕМИДА ПОЖУРИЛА СЛЕПОГО 
ИНВАЛИДА ЗА УБИЙСТВО 

ЗНАМЕНИТОГО НЕЙРОХИРУРГА

УРБАНИСТ СДЕЛАЛ СЕБЕ ТЕРРАСУ ИЗ ОБЩЕГО БАЛКОНА

Незаконно возведенную 
террасу на козырьке подъ-
езда в районе Можайский 
выявила Мосжилинспек-
ция. Собственник кварти-
ры на втором этаже само-
вольно расширил балкон, 
захватив часть общего 
имущества. 

Как стало известно 
«МК», на соседа с бар-
скими замашками пожа-
ловались жильцы дома 
по улице Кутузова. По 
словам заявителей, изо-
бретательный товарищ 
самовольно «перекро-
ил» проектный балкон в 

просторную остекленную 
веранду, не согласовав 
свои наполеоновские 
планы с остальными жи-
телями.

Жилищные инспекторы 
уведомили собственника 
о предстоящей проверке, 
однако все попытки по-
пасть в его квартиру были 
безуспешны. Осмотреть 
жилое помещение и за-
фиксировать нарушение 
удалось только после об-
ращения в суд. Доступ в 
жилище с верандой обе-
спечили инспекторам су-
дебные приставы.

В о  в р е м я  о с м о -
т р а  д е й с т в и т е л ь н о 

подтвердилось, что хо-
зяин 4-комнатной квар-
т и р ы д е м о н т и р о в а л 
старые и возвел новые 
ненесущие перегород-
ки, обустроив дополни-
тельный санузел. Также 
без решения общего со-
брания собственников он 
использовал общее иму-
щество для обустройства 
застекленной веранды, 
где разместил детскую 
игровую комнату и зону 
отдыха.

Мосжилинспекция обя-
зала нарушителя при-
вести квартиру в соот-
ветствие с технической 
документацией.
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ТРАМП 
УЖЕ НЕ ТОТ
c 1-й стр.

Американская политическая элита 
— да и мировая тоже — «отзер-
каливает» эти настроения избран-
ного президента. В мировой ли-

тературе есть такой классический сюжет: 
сначала «высшее общество» не принимает гру-
бого, неотесанного «самозванца», всячески над 
ним издевается, но «самозванец» не сдается, 
и с «высшего общества» слетает лоск: самодо-
вольные леди и джентльмены начинают пре-
смыкаться перед тем, кого они раньше пре-
зирали (и на самом деле по-прежнему презирают 
— но теперь только в душе). Основная масса 
высокопоставленных «членов команды» Трампа 
образца 2016 года относилась к своему «на-
чальнику» с формальным почтением, за которым 
скрывалась ледяная ненависть. Первый госу-
дарственный секретарь первого срока Трампа 
Рекс Тиллерсон отзывался о Трампе как о «чер-
товом придурке» (другие возможные варианты 
перевода английского слова moron — «идиот», 
«отморозок», «дебил»). Первый министр обо-
роны первого срока Трампа Джим Маттис считал 
его «фашистом до мозга костей». 

Трамп образца 2024 года может позволить 
себе девиз английской королевы Елизаветы I из 
XVI века: «Мои собаки должны носить ошейники 
с моим именем». Перед тем как объявить, кого 
он будет назначать, Трамп объявил, кого он 
назначать не будет. Эта сомнительная «честь» 
досталась двум «ветеранам» первой админи-
страции Трампа, которые были не прочь занять 
посты в его новой администрации, но играть при 
этом свою игру, — бывшему государственному 
секретарю Майку Помпео и бывшему послу 
в ООН Никки Хейли. Вместо этого должность 
министра обороны, на которую, как утвержда-
лось, претендовал Помпео, была предложена 
телеведущему Питу Хегсету. 

Вы никогда не слышали эту фамилию? Если 
так, то вы не одиноки: в американских полити-
ческих кругах о нем тоже многие не слышали. 
А когда сейчас услышали, то в первую очередь 
выяснили следующее: особых высот на военной 

службе или в политической сфере этот отец 
семерых детей от трех разных жен не достиг, но 
зато он всегда очень активно защищал Трампа в 
передачах ТВ и является его безусловным идео-
логическим единомышленником, настроенным 
на то, чтобы зачистить американское военное 
ведомство от любых проявлений политической 
корректности и модных гендерных идентично-
стей. Другой пример: кандидат Трампа на пост 
министра внутренней безопасности, нынешний 
губернатор штата Южная Дакота Кристи Ноэм. 
Эта симпатичная блондинка известна своими 
консервативными взглядами, а еще тем, что с 
гордостью подробно описала в своих мемуарах 
то, как она умертвила свою собаку потому, что 
та мешала ей охотиться. 

Вывод: Трамп нынешнего разлива доста-
точно силен и уверен в своих силах для того, что-
бы комплектовать свою новую администрацию 
не из чуждых ему вашингтонских бюрократов, а 
из клонов самого себя — а если не из клонов, то 
по меньшей мере — лоялистов. Это поднимает 
целый ряд крайне интересных вопросов. Во вре-
мя предыдущего пребывания предшественника 
и сменщика Байдена в Белом доме понятия 
«администрация Трампа» и «президент Трамп» 

часто были антонимами. На российском направ-
лении политики администрация Трампа неиз-
менно торпедировала инициативы президента, 
считая их излишне выгодными для Москвы. 
Удастся ли на этот раз Трампу навязать свою 
волю американской политической машине? Ни 
в коем случае не желая принизить возможности 
американского «глубинного государства», от-
вечу пока на этот вопрос так: сейчас шансов у 
Трампа на что-то подобное сильно больше, чем 
восемь лет тому назад. 

Но «сильно больше» не обязательно озна-
чает «достаточно». В управленческом смысле 
Трамп — это «большой ребенок», который не 
умеет и не желает работать в команде (пусть 
даже во главе команды), использовать тра-
диционные механизмы и рычаги управления 
государством. Мы пока не можем сказать, что 
перевесит — новообретенная уверенность и 
«ресурсность» Трампа или его никуда не ис-
чезнувшая некомпетентность. Зато мы можем 
не сомневаться в том, что скучно на российском 
направлении американской политики точно 
не будет. На этот раз Трамп и его команда на-
ходятся в большой гармонии друг с другом. А 
как известно, чем больше Трампа, тем больше 
веселухи. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Госдума приняла 13 законов 
из миграционного портфеля, 
но это еще не конец
Нижняя палата опустошила мигра-
ционный портфель. Все 13 законо-
проектов, которые планировалось 
принять для ликвидации проблемы 
нелегалов, приняты. В среду думцы 
сразу во втором и третьем чтениях 
утвердили последний закон, в 600 
раз увеличивающий штрафы за под-
делку документов для приезжих. 
Но это финал только первого этапа, 
уточнил Вячеслав Володин. Разо-
бравшись с «серыми» мигрантами, 
думцы возьмутся за  легальных 
гастарбайтеров. Начнут с детей ино-
странных специалистов, которые 
приходят в российские школы без 
знания русского языка. 

30 тысяч рублей — таким раньше был 
штраф за подделку документов для нелегаль-
ных мигрантов. Что имеется в виду: справки, 
печати, штампы, бланки, «корочки». Любые 
бумаги, позволяющие приезжему сделать 
вид легального пребывания на территории 
России. 

Этой осенью ГД ужесточила уголовную 
ответственность для физлиц за организацию 
потоков нелегалов. Но это касалось только 
граждан. А вот юрлица (в первую очередь 
типографии, которые штамповали липовые 
бланки справок и сертификатов) так и про-
должали рисковать лишь 30 тысячами рублей 
административного штрафа. 

В среду сразу во втором и третьем чте-
ниях нижняя палата утвердила поправки в 
КоАП, которые подняли размер такого штрафа 
— внимание!— в 200–600 раз. Минималь-
ная санкция теперь составит 5 млн рублей, 
максимальная — 60 млн плюс конфискация 

имущества и оборудования, необходимого 
для  изготовления подделок. 

— Это будет способствовать пресечению 
выдачи фальшивых бланков уведомлений о 
прибытии иностранного гражданина — одного 
из самых распространенных преступлений в 
сфере организации незаконной миграции, — 
пояснил спикер ГД Вячеслав Володин.

Попр авк и ду мц ы по д д ерж а ли 
единогласно.

Но на нелегалах парламентарии не оста-
новятся. В ближайших планах решение про-
блемы детей мигрантов, которых сейчас при-
нимают в российские школы вне зависимости 
от уровня знания русского языка. Изначально 
эксперты оценивали ситуацию как патовую: 
родители таких детей находятся в России за-
конно. В Конституции РФ говорится о праве 
каждого на среднее образование. Никаких 
отсылок к уровню владения русским языком 
в законодательстве нет. Школам ничего не 
оставалось, кроме как принимать детей ми-
грантов, даже если общаться с ними учите-
лям приходилось не словами и формулами, 
а картинками. Чаще всего это выливалось в 

снижение успеваемости всего класса, кон-
фликты между учениками и даже появление 
этнических анклавов внутри школ. 

Вариант решения проблемы ранее предла-
гали в СПЧ. В частности, глава совета Валерий 
Фадеев предложил обязать детей-иностранцев 
проходить тестирование перед зачислением 
в школу, а в случае провала испытания от-
правлять их на курсы русского языка. При этом 
правозащитник уточнял, что отказ в приеме 
детей мигрантов в школу из-за плохого уровня 
владения русским языком не будет являться 
нарушением конституционного права на обра-
зование. Реализовать это право ребенок смо-
жет, как только выучит язык настолько, чтобы не 
тянуть одноклассников вниз по программе. 

Покончить с системой «равнения на отста-
ющего» в школах из-за детей мигрантов решили 
и в Госдуме. Вице-спикер палаты Ирина Яровая 
(ЕР) анонсировала внесение соответствующих 
поправок уже на следующей неделе после того, 
как свое заключение по ним даст кабмин. 

— Мы постараемся со своей сторо-
ны в течение этой недели согласовать с 

правительством подходы, которые касаются 
приема в школы детей-мигрантов. Сегодня 
есть большая проблема с этим, — признал 
Володин. — Привозят детей, они не знают рус-
ского языка, приходят детишки в школу, не 
понимают преподавателя. Это и стресс для 
них, и мешает учебному процессу. Поэтому 
мы предлагаем тестирование детей. Ну и еще 
раз говорим: собираетесь в страну — учите 
русский язык. Приехали в страну — должны 
знать русский язык.

Группа Ирины Яровой, которая шла в 
авангарде разработки миграционного пакета, 
похоже, без дела не останется и в будущем. 
На повестке трудовая миграция. С ней тоже 
надо что-то решать, и вряд ли эти решения 
понравятся большому бизнесу. Но на него, 
похоже, никто оглядываться не планирует. 

— Мы ведем диалог, и надо сказать, 
правительство нас слышит. Все предыду-
щие решения поддержаны правительством, 
— заметил Володин, как бы намекая: раз 
раньше поддерживали, то чего б и впредь 
не поддерживать. —  Ну а дальше вопросы 
трудовой миграции. Там ответственность есть 
и работодателя, и многие другие вопросы, 
которые касаются выдачи сертификатов, 
патентов.

Глава думского Комитета по труду Ярос-
лав Нилов (ЛДПР) предложил вопрос трудовой 
миграции рассматривать в связке с ковидом. 
На старте пандемии в Россию въехало много 
иностранцев по визе. Обратно на родину они 
так и не вернулись, осели здесь и устроились 
работать кто кем: одни трудятся нянями, 
другие моют окна. Выехать сейчас  — это 
штраф и депортация. Не лучше ли помочь им 
легализоваться и сделать так, чтобы они со 
своих доходов платили в российский бюджет 
налоги, предложил Нилов. 

Его однофамилец, эсер Олег Нилов вы-
дал идею на тему социальной справедли-
вости. По данным депутата, у нас в стране 
много мигрантов, которые официально нигде 
не работают и живут вроде как на правах 
туристов. А туристический сбор не платят. 
Вот и предложил господин Нилов брать сбор 
в первую очередь именно с таких «туристов». 
Хотя бы чтоб своим не так обидно было. 

Татьяна АНТОНОВА.

В регионах прошли внезапные 
проверки школьных 
руководителей
Большая проверка, похоже, старто-
вала в наших школах. Мероприятия 
по профилактике административно-
организационной деятельности 
внезапно обнаружили массовые 
нарушения со стороны школьного ру-
ководства. Наказаны 12 директоров 
школ в Челябинской области, в Чечне 
11 директоров вовсе уволены. 

Что это — вступление в действие по-
правок в федеральный закон, укрепивший 
правовые позиции учителей, или какая-то 
кампания?

Как удалось выяснить «МК», проверки 
носят точечный характер. И они разные — в 
Южно-Уральском округе прошли надзорные 
профилактические проверки, в Чеченской 
Республике прокатилась внеплановая атте-
стация директоров школ. Тем не менее вряд 
ли это совпадение.

Все школы Челябинской области, где ди-
ректорами заинтересовалась аж прокуратура, 
расположены в одном и том же Ашинском 
районе.

Из прокуратуры области сообщают, какие 
именно нарушения обнаружены. Учителей за-
ставляли вести отчетность, которой должны 
заниматься совсем другие специалисты в 
школе: план воспитательной работы, жур-
нал посещения социально неблагополуч-
ных семей, составление инструкций. Также 
на педагогов навешивали материальную 

ответственность, такую как инвентаризация 
и списание школьного имущества. Учителя 
биологии перепутали с садовником и при-
влекли к составлению плана и озеленению 
пришкольной территории.

Для всех этих действий, конечно, тре-
бовалась и своя «бюрократия». Притом, что 
законодательно виды отчетности для учи-
телей сокращены. Все, что учителя должны 
вести в организационном порядке, — это 
основная программа предмета, журнал учета 
успеваемости, журнал группы продленного 
дня (если она есть), личные дела учащихся. 
Материальной, воспитательной, культурно-
массовой работой в школе они заниматься 
не должны.

По результатам проверки со стороны 
прокуратуры и надзорного ведомства со-
общается, что «нарушения устранены». 12 
директоров школ получили выговоры за то, 
что непомерно нагружали учителей.

— В том, что школы проверяет прокура-
тура, нет ничего странного, — рассказывает 
завуч московской школы Лидия Леонидо-
ва. — Это происходит ежегодно. Раньше это 
называлось плановой проверкой, теперь — 
профилактическим визитом. В начале года 
публикуется план и график «визитов», можно 
найти свою школу. Плановые проверки от-
менили на уровне правительства до 2030 
года, их проводят только в «зонах риска». 
Но бывают еще внеплановые проверки — по 
инциденту, по жалобе. Заранее о них, конечно, 
не сообщают.

Можно заподозрить, что Челябинск и 
окрестности вошли в некую зону риска. Не 
зря школы этого региона то и дело звучат в 
последнее время. То нарушения в школьных 
столовых найдут, то недостаточные меры без-
опасности, то нападение на одноклассников. 
Однако местные педагоги считают, что такой 
«фон» создает работа местного надзорного 

ведомства. На комплексные проверки школ 
областной надзор не скупится, неприглядные 
результаты не заметает под ковер.

Что касается Ашинского района, это была 
«показательная профилактика», считают учи-
теля. Ведь никого не оштрафовали и не уво-
лили, только выговоры объявили. В отличие от 
былой плановой проверки директора, которая 
не только шла от 7 до 10 дней, но и вполне 
могла повлечь кадровые решения.

Внеплановая аттестация директоров 
школ, которая прошла в Чечне, — совсем 
другое дело. Аттестация как таковая содер-
жит тест на 50 вопросов и собеседование. 
Тестовая часть содержит блоки с заданиями 
на знание образовательного и общего зако-
нодательства, оргработы, профессиональной 
психолого-педагогической подготовки и др. 
Серьезный экзамен, для которого по про-
токолу собирается аттестационная комис-
сия. Но по действующему закону директор 
школы такую проверку проходить может, но 
не обязан.

А вот от внеплановой аттестации не от-
вертишься. Она всегда проводится по жалобе 
или по распоряжению. Видимо, имело место 
второе, поскольку внезапная проверка об-
разовательных учреждений Чечни прошла на 
всей территории. Рабочих мест лишились не 
только 11 директоров школ, но и 4 начальника 
райотделов образования. Об этом сообщила 
первый заместитель руководителя админи-
страции главы и правительства республики 
Хадиджат Кадырова.

Прокомментировал школьные проверки и 
глава республики Рамзан Кадыров. Он заявил, 
что в ЧР создадут комиссию, которая будет 
следить за исполнением законов в образо-
вании. «Мы не должны халатно относиться к 
таким важным вопросам», — сказал Кады-
ров. И призвал школы усилить контроль за 
учениками-прогульщиками.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПАРЛАМЕНТ

ОБРАЗОВАНИЕ

Дональд Трамп с Марком Рубио, который может быть назначен 
госсекретарем США.

ЧЕРТОВА ДЮЖИНА ДЛЯ МИГРАНТОВ

Минимальный штраф 
за подделку документов 
мигрантов теперь 5 млн рублей, 
максимальный — 60 млн.

ДИРЕКТОРОВ ВЗВЕСИЛИ И ИЗМЕРИЛИ

Частная резиденция Трампа Мар-а-Лаго, где он ведет консультации 
по кадровым вопросам.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Шоу лорд-мэра — традиционное мероприятие, которое проводится в Лондоне. 
На него приехали тысячи людей, чтобы стать свидетелями инаугурации нового лорд-мэра 
Сити Алистера Кинга. Это ежегодное шоу проводится с 1215 года — тогда король Иоанн 
позволил лондонскому Сити назначать собственного мэра и постановил, что каждый но-
вый мэр должен приезжать в Вестминстер и приносить присягу на верность. 

КАДР

КИНО

ФИНАНСЫ

СТАТИСТИКА

ПРАВИТЕЛЬСТВО УТВЕРДИЛО ПОРЯДОК ВЫПЛАТ ЗА ТРАВМЫ И УВЕЧЬЯ 

Владимир Путин провел 
встречу с гендиректором  
«Мосфильма» Кареном 
Шахназаровым, на кото-
рой обсуждались итоги 
расширения и модер-
низации киноконцерна. 
Президент поинтересовал-
ся, действительно ли «Мос-
фильм» теперь является 
крупнейшей студией Европы 
и мира. «Европы — точно, в 
мире мы не уступаем Warner 
и Universal. Другое дело, 
что таких студий — пять в 
Голливуде, а у нас — одна», 
— сообщил Шахназаров. Он 
продемонстрировал Путину, 
как выглядят построенные 
в 2019–2023 годах пави-

льоны, и отметил высокий 
уровень их оснащенности: 
Дом костюма и реквизита, 
по оценкам режиссера, 
является самым современ-
ным из всех аналогичных 
объектов. Шахназаров 
также рассказал о вкладе 
«Мосфильма» в поддерж-
ку СВО — помимо 6 млн 

руб. вооруженным силам 
была передана техника, 
хранившаяся на военно-
технической базе киносту-
дии. Это 28 танков Т-55, 
восемь танков ПТ-76, шесть 
БМП и восемь тягачей. «Мы 
гордимся «Мосфильмом»!» 
— отреагировал на его рас-
сказ Владимир Путин. 

Правительство Россий-
ской Федерации своим 
постановлением уста-
новило размеры еди-
новременной выплаты 
при получении боевых 
травм и увечий. Со-
гласно документу, сумма 
единовременной выплаты 
дифференцирована в за-

висимости от степени тя-
жести ранения и категории 
боевых увечий и травм, по-
лученных военнослужащи-
ми при выполнении задач в 
ходе СВО. Отмечается, что 
дифференциация выплат 
позволит оказать суще-
ственную поддержку воен-
нослужащим, получившим 

тяжелые увечья и травмы. 
Согласно постановлению, 
в этом случае полагается 
единовременная выплата в 
3 млн рублей. Военнослу-
жащим с легкими ранения-
ми установлена выплата в 1 
млн рублей. В случае иных 
травм выплата составит 
100 тыс. рублей.

СТОИМОСТЬ ПАЧКИ МАСЛА В СТРАНАХ G20 И ЕС 
(долларов за пачку в 200 граммов, в среднем)

1. Дания 4,27
2. Болгария 3,98
3. Япония 3,91
4. Австралия 3,87
5. Индонезия 3,67

<...>

<...>
37. Россия 2,09

41. США 1,94
42. Португалия 1,90
43. Венгрия 1,76
44. Индия 1,37

Источник: РИА «Новости».
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«Проект бюджета обеспечивает финан-
сирование мероприятий государствен-
ных программ, реализация которых на-
правлена на достижение стратегических 
целей развития города, определенных 
мэром Москвы, в числе которых — до-
ступные и высококачественные образо-
вание и здравоохранение, комфортная и 
безопасная городская среда, сильная, 
устойчиво растущая экономика», — от-
метила, представляя документ в ходе за-
седания, министр правительства Москвы, 
руководитель департамента финансов 
столицы Елена Зяббарова.

Она добавила, что проект бюджета по-
зволяет обеспечить надежную социальную 
защиту москвичей, повышение качества услуг, 
предоставляемых населению, продолжение 
реализации планов развития городской ин-
фраструктуры, а также поддержку развития 
высокотехнологичного и инновационного 
бизнеса для обеспечения технологическо-
го суверенитета и безопасности. Все это 
соответствует реализации поставленных 
столичным мэром Сергеем Собяниным стра-
тегических целей развития города.

Ассигнования на социальную под-
держку граждан, функционирование и 
развитие систем образования, здравоох-
ранения, культуры, спорта и другие меро-
приятия, как и в прошлые годы, составят 
50% расходов городского бюджета. В 2025 
году это 2,8 триллиона рублей, а с учетом 
средств ОМС — 3,3 триллиона рублей.

В следующем году на оказание мер 
социальной поддержки жителей города 
предусмотрено 690 миллиардов рублей, из 
которых на выплату пособий и компенсаций 
в денежной форме пойдет 374 миллиарда, 
а еще 316 миллиардов будет направлено 
на предоставление мер поддержки в на-
туральной форме, в частности, на льготы 
по оплате жилищно-коммунальных услуг, 
бесплатный и льготный проезд на обще-
ственном транспорте, обеспечение граждан 
с инвалидностью техническими средства-
ми реабилитации, приобретение путевок в 
санаторно-курортные учреждения, обеспе-
чение лекарственными препаратами льгот-
ных категорий граждан. В общей сложности 
эти меры затронут 4,5 миллиона граждан

«Мы уверены, что те обязательства, 
которые были поставлены перед москви-
чами, мы обязательно выполним. И здра-
воохранение, и образование, и социальная 
поддержка жителей, и культура, и куль-
турное наследие, и спорт — по всем этим 
программам идет прирост. Это значит, 
москвичи увидят новые зоны отдыха. Это 
значит, будут построены новые объекты. 
Только в социальной сфере в рамках адрес-
ной инвестиционной программы будет по-
строено свыше 300 объектов социальной 
инфраструктуры», — прокомментировала 
председатель комиссии столичного пар-
ламента по экономической и социальной 
политике Людмила Гусева.

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОСГОРДУМА УТВЕРДИЛА БЮДЖЕТ СТОЛИЦЫ НА 2025 ГОД
Надежная социальная защита москвичей остается приоритетом 

КИНКИНКИНООО

ВлВ адимир ППутин проовевелл 
встречу с гендиректором  
«Мосфильма» Кареном

ПУТИН: «МЫ ГОРДИМСЯ «МОСФИЛЬМОМ»!»

МОЯ МОСКВА
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В ХАКАСИИ ЕГЕРЯ СНЯЛИ С ОПОРЫ ЛЭП РЫСЬ

Дикую кошку, оказавшуюся в ловушке, 
заметили жители Черногорска и вызва-
ли инспекторов Охотнадзора. Видимо, 

на самую верхушку опоры ЛЭП рысь загна-
ла стая бездомных собак. Животное долгое 
время провело на опоре и даже успело 
задремать. К счастью, провода на столбе 
не были под напряжением. Для спасения 
рыси была задействована специальная 
машина с подъемником и люлькой, которую 
обычно электрики используют при ремонте 
линий электропередач. Когда инспекто-
ры поднялись в люльке к животному, оно 
охотно пошло к своим спасителям, даже не 
выпустив коготки. Специалисты предполо-
жили, что дикая кошка могла раньше жить у 
кого-то дома. 
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Увеличение нормативного срока 
ремонта по ОСАГО хотя бы до 
45 суток — звучали предложе-
ния о двух месяцах и более — 

это одновременно отражение реальной си-
туации с запчастями и давняя просьба 
страховых компаний. Впервые об этом за-
говорили в 2023 году, сейчас дошло до дела. 
Автор проекта поправок к закону об «авто-
гражданке» — глава Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике Андрей 
Кутепов.

Отметим, что, хотя юридически по-
страдавший автовладелец может выбрать 
между денежным и натуральным возмеще-
нием ущерба по ОСАГО, на эту последнюю 
опцию сейчас приходится всего 6,1% выплат 
— такова опубликованная недавно статисти-
ка Российского союза автостраховщиков. 
Подавляющее большинство пострадавших 
предпочитают «взять деньгами». При том, 
что чаще всего компенсация не дотягивает 
до цены ремонта.

— Здесь нужно в первую очередь по-
нимать, что большинство выплат по ОСАГО 
в Москве — и значительная часть в России 
— происходят в адрес не пострадавшего как 
такового, а его страховой компании по КА-
СКО, — рассказал «МК» аварийный комиссар 
Василий Соболев, работавший с несколькими 
крупными страховщиками в Москве. — По-
нятно, что страховщик пострадавшей стороны 
берет денежные выплаты и в ряде случаев 
«регрессит» недостающее с виновника ДТП, 
а ремонтом занимается сам. Это первое. 
Второе: тех, кто обращается за компенсацией 

лично, чаще всего убеждают взять именно 
деньгами, а не в натуральной форме.

По словам собеседника «МК», обычно 
пострадавшим говорят, что направить авто-
мобиль на ремонт по ОСАГО не имеют воз-
можности: дилерские сервисы перегружены 
или по калькуляции стоимость восстанови-
тельного ремонта меньше, чем по дилерскому 
прайс-листу. Тут же предлагается решение: 
денежная выплата (иногда больше, чем по 
калькуляции) и полная свобода в выборе 
сервиса для восстановления. Где привыкли 
чиниться — там это и делайте, до свиданья 
и хорошего настроения.

— Иногда бывает, что манипулируют как 
раз сроками ремонта, — добавил Соболев. 
— Это уже работа сервисов. Говорят, что по 
направлению ремонтировать будут ровно ме-
сяц, как и обязаны. А если за живые деньги, то 
можно сделать за несколько дней, потому что 
запчасти — вон они, на складе, но только для 
тех, кто платит вживую. И сервисы тоже можно 
понять: расчеты со страховщиками занимают 
много времени и сложнее по бухгалтерии. 

Поэтому, кстати, 45 суток на ремонт 

вместо нынешних 30 — это подспорье для 
сервисов и страховых компаний в их общем 
деле «монетизации» страховых выплат. Не 
согласны на деньги — чинить будем уже не 
месяц, а полтора…

— Полтора месяца — срок ни о чем: зап-
части, если их нет в наличии, идут около двух 
месяцев и не быстрее, иногда бывает и доль-
ше, — рассказал «МК» владелец московского 
автосервиса Сурен Баблоян. — По ОСАГО я 
лично в ремонт возьму отечественную машину 
или что-то, на что запчасти есть прямо сейчас. 
Если нужно заказывать — нет, только за живые 
деньги и без обязательств по срокам.

Дольше всего приходится ожидать по-
ставок запчастей из США и Европы, проще с 
японскими и корейскими марками, а основной 
поток запчастей на все марки машин идет 
из КНР, добавил собеседник «МК». Причем 
китайские запчасти идут уже не два меся-
ца, а две-три недели; вот только зачастую 
их приходится заказывать по нескольку раз 
из-за трудностей с номенклатурой. Правда, 
отмечает сервисмен, уже скоро ОСАГО как 
страховка вообще потеряет смысл из-за 

небольшой, на фоне стоимости запчастей и 
работ, суммы страховых выплат.

— Еще десять лет назад стандартный ре-
монт «кормы» автомобиля — замена бампера, 
рихтовка внутренних элементов и крышки 
багажника, замена светотехники — стоил 
на машину среднего класса около 100 тысяч 
рублей; сейчас можно не уложиться и в мил-
лион, все зависит от марки авто, — говорит 
Баблоян. — Нынешний лимит в 400 тысяч 
все равно влечет за собой регрессные иски 
и не защищает водителя от потенциального 
разорения в случае ДТП по его вине. 

Тем не менее некоторые пострадавшие 
додумались в последнее время до своего 
рода схемы получения дополнительных денег 
со страховщиков и сервисов: они требуют 
неустойку, которая по закону составляет 0,5% 
от суммы возмещения за каждый день про-
срочки (сверх 30 дней). Именно эту «дельту» 
и пытаются свести к минимуму нынешние 
поправки.

Возможно, именно поэтому при обсужде-
ниях в Госдуме было предложено сохранить 
тридцатидневный лимит применительно к 
отечественным автомобилям (правда, автор 
проекта тут же отметил, что и в «нашемарках» 
попадаются импортные, а значит, трудно им-
портируемые сейчас компоненты). Другие 
парламентарии отметили, что важно, чтобы 
увеличение было временным. 

А вот увеличения доли «тотала» — то есть 
полного списания автомобилей с выплатой 
полной страховой суммы, что одно время лю-
били делать страховые компании, — ждать не 
приходится, предполагает аварийный комис-
сар Василий Соболев. Авторынок перешел в 
стадию «время сберегать тачки»: так, после 
недавнего повышения утильсбора всего за не-
делю продажи в Москве упали почти вдвое, на 
42%. Стало быть, владельцы предпочтут чинить 
даже сильно битую «ласточку», а не «тоталить» 
ее. Тут не жалко подождать и 45 суток…

Антон РАЗМАХНИН.

Погибший в Севастополе 
офицер был начальником 
штаба бригады 
В Севастополе утром 13 ноября взор-
вался автомобиль.  Водитель погиб. 
Как выяснилось позже, за рулем был 
начальник штаба 41-й бригады ракет-
ных кораблей и катеров ЧФ, капитан 
1 ранга Валерий Транковский. След-
ственный комитет возбудил дело по 
статье «Теракт». 

Сообщения о взрыве и первые кадры с 
места событий начали появляться примерно 
в 10 утра. На них видно полностью раскуро-
ченную и еще дымящуюся от взрыва машину. 
По предварительной информации, причиной 
трагедии стало самодельное взрывное устрой-
ство, которое было закреплено под машиной с 
водительской стороны.

Погибшему  офицеру было 47 лет, он ро-
дился в Санкт-Петербурге и окончил Санкт-
Петербургскую военно-морскую академию им. 
Кузнецова. Проживал в Севастополе и служил 
на Черноморском флоте еще  до присоединения 

Крыма к России. У него остались жена и двое сы-
новей, один из которых несовершеннолетний. 

Самая распространенная  версия случив-
шегося — диверсия.  Транковский был внесен 
в украинскую базу «Миротворец». По данным 
телеграм-каналов, перед взрывом за военным 
следили около семи дней. Однако местное СМИ 
Forpost со ссылкой на источники в экстренных 
службах пишет, что они не подтверждают слежку 
за мужчиной. 

Люди, находившиеся на месте происше-
ствия, рассказывают, что взрыв был такой силы, 
что двор напротив усыпало осколками авто. 
Осколки разлетелись на 30–50 метров. Как 
рассказала «МК» очевидица взрыва Екатерина, 
после подрыва машины люди почувствовали 
странный запах.

«Шла с ребенком во дворе 8-го дома на 
Шевченко. Услышала такой грохот, аж уши 
заложило. Время было 9.50 примерно. Чуть 
вперед прошла, смотрю, машину разорвало. 
Начали сбегаться люди понемногу. Водителя 
откинуло на переднее пассажирское сиденье, 
естественно, он без сознания был. Вонь стояла 
необычная, какая-то химическая. Все сразу 
поняли, что его подорвали, взрывчатка была 

заложена со стороны водительского сиденья. 
Когда спасатели подъехали и доставали его, 
он уже был мертв. Многие пишут, что машина 
была припаркована. Нет, он ехал, и во время 
движения произошел взрыв». Она уточнила, что 
больше никто не пострадал. Только «несколько 
машин повредило осколками». 

Отметим, что сегодня в России отмеча-
ется День войск радиационной, химической и 
биологической защиты, так что дата для под-
рыва была выбрана явно не случайно. Можно 
ли предотвращать подобные теракты? Этот 
вопрос «МК» задал генералу ФСБ в отставке 
Александру Михайлову.

«Сейчас стало очень просто создать  само-
дельное взрывное устройство, учитывая, что у 
нас много всяких гаджетов появилось, а в зоне 
боевых действий взрывчатки и детонаторов — 
как грязи. А теракт сейчас уже никого не удив-
ляет. Такое количество агентуры украинской 
сейчас ходит по нашим улицам. 

Предотвратить теракт можно только в том 
случае, если есть информация, кто, где и когда. 
Очень часто встречаются досужие разгово-
ры, мол, почему не предотвратили. Но специ-
альные службы работают от противного. Если 
есть информация, что где-то что-то готовится, 
то нужно знать прежде всего, кто готовит. Так 
что предотвратить теракт можно только в двух 
случаях: если человек находится «в разработке» 
или если какой-нибудь бдительный человек 

обратил внимание и сообщил вовремя о том, 
что кто-то лазит под чужой машиной».

— То есть нам нужно быть более бди-
тельными, иначе такие случаи будут 
повторяться?

— Да, так и есть. У нас огромное количе-
ство людей, которые сами заинтересованы, 
чтобы их дети и близкие были в безопасности. 
Но проблема в том, что их никто не обучает, не 
готовит, не ориентирует. В советское время у нас 
были специальные лекторские группы, которые 
ориентировали людей по всем вопросам экс-
тремистского характера. Понятно, что это может 
пригодиться в одном из тысячи случаев, но при-
гождалось же. Люди знали, как себя вести, на 
что обращать внимание, какие признаки суще-
ствуют. Сейчас мы живем как на вулкане, и люди 
должны знать, что делать в таких условиях. Я 
считаю, что в нынешней ситуации нужно, чтобы, 
например, во всех симках, которые продают на 
территории РФ, были прописаны телефоны экс-
тренных служб, а правоохранительные органы 
работали с людьми, объясняли, куда им обра-
щаться и так далее. Должна быть профилактика, 
работа с населением, развешенные листовки, 
инструкции, пособия. Не в рамках ОБЖ, а чтобы 
ориентировать и взрослых людей.  

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

*Ресурс признан экстремистским и запре-
щен в России.

ДНЕМ С ОГНЕМ
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Напомним, утром 13 ноября ВКС 
России после долгого перерыва 
нанесли точечный ракетный удар 
по объектам военного и двойного 

назначения в Киеве с использованием крылатых 
ракет. Уже традиционно сначала в воздух взмы-
ли «Герани». Затем одновременный удар был 
нанесен баллистическими ракетами комплексов 
«Искандер» и крылатыми ракетами Х-101. После 
атаки по всей Украине были введены ограни-
чения на энергоснабжение объектов 
промышленности.

Примечательно, что в этот раз ПВО про-
тивника «потеряло» половину целей — ракеты 
Х-101, пролетая над несколькими областями, 
«постоянно пропадали с радаров», совершая 
маневры.

После наших ударов по военным объектам 
в Киеве просроченный президент Украины об-
ратился к западным союзникам. Он заявил, 
что «критически важно», чтобы ВСУ имели все 
необходимые средства для обороны. Он также 
напомнил партнерам, что поставка ракет для 

ПВО является жизненно необходимой.
По словам военного эксперта Владимира 

Попова, задача преодоления ПВО противника 
решается, как правило, комплексно. Прорвать 
вражескую ПВО нам позволили не только мо-
дернизированные ракеты Х-101, но и новые зна-
ния о системах противовоздушной обороны 
противника.

— Владимир Александрович, получа-
ется, что за время СВО мы хорошо изу-
чили ПВО противника, раз можем его так 
обманывать?

— Безусловно, противник, хочет он это-
го или нет, раскрывает особенности тактико-
технических характеристик своих систем ПВО 
в ходе боевых действий. Когда система ПВО ра-
ботает против нас, ей нужно включить обзорный 
локатор, потом переключиться на конкретный 
сектор, где проводится автосопровождение 
цели, после этого воспроизвести автоматиче-
ский захват, отслеживание целей, их селекцию и 
выбор для первоочередного уничтожения. Когда 
это все осуществляется в процессе неоднократ-
ного повторения, то сделать выборку и техно-
логически разобраться в том, на что способен 
тот же «Пэтриот», гораздо проще, чем просто 
знать теоретически его тактико-технические 
характеристики. Мы действительно наработали 

технологию и получили опыт противодействия 
натовской ПВО.

— Как могла измениться ракета Х-101, ко-
торую сегодня «теряло» украинское ПВО?

— Безусловно, мы занимаемся глубокой 
модернизацией наших ракет. Я не исключаю, 
что от прежней Х-101 осталось только одно 
название. Новая ракета стала менее заметна 
внешне и на локаторах. Возможно, добавили 
индивидуальную систему противодействия, 
которой она ранее не обладала, новую, уточнен-
ную, систему навигации, которая дает больше 
возможности маневрировать, чтобы противник 
не знал, с какой стороны ее ждать. 

Противник, как правило, ждет прилета на-
ших ракет с востока. Но мы могли наносить 
удары не только оттуда: после пуска ракета 
могла «нырнуть», уйти то на север, то на юг, 
потом снова вернуться в восточный сектор, 
снова уйти и, возможно, нанести удар даже с 
запада. Не исключаю, что Х-101 зашла на Киев 
со стороны Польши, чего противник не ожидал. 
Качественно новые наработки, конечно, могли 
обеспечить внезапность нашего удара. Но под-
черкиваю: преодоление ПВО осуществляет-
ся комплексно. Сделать просто новую ракету 
недостаточно.

Наверняка мы знали, как «поднырнуть» 
под «лепесток» радиолокационной станции 
ПВО ВСУ, на каком удалении, чтобы не быть 
заметными или пропасть с экранов радаров 
на какое-то время, чтобы заставить перестро-
иться систему слежения. В этом случае наши 
ракеты проникают на территорию противника 
с большей точностью, потому что им не проти-
водействуют ни средства радиоэлектронной 
борьбы — РЭБ, ни новая система включения 
тех частот, на которых мы еще не работали или 
не работали радары ПВО противника.

— Почему у нас был довольно большой 
перерыв в нанесении ракетных ударов?

— Не скажу, что мы ослабили наши удары. 
Периодически сообщалось, что мы наносили 
удары, например, по аэродромам, где про-
тивник потерял четыре истребителя F-16, то 
по электроподстанциям, трансформаторам, 
линиям электропередач, узлам связи. Опять 
же мы интенсивно работали по портам Одессы, 

Николаева, Херсона. Сейчас начали работать 
по военным административным зданиям, на-
несли удары по командным пунктам, узлам 
связи в Киеве, Миргороде, где стоит штаб, ко-
торый управляет войсками ВСУ на Донецком 
направлении, по Харькову, где ремонтируются 
бронетехника и автомобильная техника ВСУ, 
участвующая в боях в Курской области.

Что же касается ударов по Киеву, то, воз-
можно, пауза связана с тем, что мы ждали, когда 
противник восстановит командные пункты, ли-
нии связи и центры этих связей. Возможно, не-
которое время ушло на выяснение новых коор-
динат. Более того, мы наносим удар с некоторой 
отсрочкой, чтобы противник мог освоиться на 
новом месте. Тогда удар получается неожидан-
ным, и враг теряет не только подготовленный 
личный состав, но и новейшую технику.

— Сколько времени нужно противни-
ку, чтобы справиться с последствиями 
удара?

— Как правило, на восстановление команд-
ного пункта уходит до суток. Если поражение 
нанесли более точно и само здание завалили, то, 
конечно, придется переключиться на резервный 
командный пункт. Но, как правило, сразу на за-
пасной пункт не переходят, а дают возможность 
работать пунктам более низкого уровня, потому 
что мы сразу можем нанести удар еще и по за-
пасному КП. Так что на раскачку уходит от трех 
до пяти дней, иногда полноценную работу не 
смогут восстановить до месяца. Это особенно 
касается пунктов, которые находятся вблизи 
генштаба или которые управляют армейскими 
частями и соединениями.

— Как быстро противник сможет при-
способиться к нашим модернизированным 
ракетам?

— Проанализировать их с одного маха, ко-
нечно, не получится. Прежде чем что-то дойдет, 
должно прилететь и порядочно. Даже десяти 
пусков может не хватить. По теории вероятно-
сти, надо сотню ракет отследить, чтобы потом 
гарантированно говорить: «Да, мы теперь по-
няли смысл их работы». Для этого также нужны 
хорошие специалисты и время. На это месяцы 
уходят, может дойти до полугода.

Дарья ФЕДОТОВА.

Официальные прогнозы социально-
экономического развития страны инте-
ресны прежде всего специалистам. Какой 
будет прирост ВВП в следующем году — 
это, рискну предположить, интересует не 
очень многих. В том числе и потому, что 
не очень понятно: ну, процентом больше 
— процентом меньше, и что? Однако, к 
примеру, какая будет инфляция — это уже 
гораздо интереснее: в магазины ходят все 
и на ценники смотрят все. Вот и предлагаю 
взглянуть на главный правительственный 
документ прогнозного характера — Про-
гноз социально-экономического разви-
тия Российской Федерации на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов 
(далее — Прогноз) — с точки зрения того, 
как изменятся в ближайшем будущем са-
мые интересные для людей социально-
экономические показатели. 

Но сначала несколько слов о самом 
этом Прогнозе. Подготавливается он Пра-
вительством Российской Федерации (автор 
— Минэкономразвития России) вместе с 
проектом федерального бюджета на трех-
летку. Вот и нынешней осенью упомянутый 
выше Прогноз был обнародован одновре-
менно с направлением в Госдуму проекта 
закона о федеральном бюджете на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов. 
Прогноз служит обоснованием к федераль-
ному бюджету, там фиксируются основные 
показатели социально-экономического 
развития Российской Федерации. Так как 
закон о федеральном бюджете в настоя-
щее время успешно проходит процедуру 
принятия, Прогноз фактически становится 
документом, который должен максималь-
но точно отражать будущую действитель-
ность социально-экономического развития 
страны. 

Давайте остановимся для более внима-
тельного изучения только на тех основные 
прогнозных показателях, которые действи-
тельно волнуют людей. Основных показате-
лей в Прогнозе не так уж и много, их всего 
одиннадцать. 

Цена на нефть марки «Брент» интересна 
людям? Скорее, нет. Наверное, она волнует 
узкий круг специалистов, но вряд ли боль-
шинство наших сограждан. 

Курс доллара? Да, скорее, это людей 
волнует. Накупить долларов в былые вре-
мена многие успели. Кто-то больше, кто-то 
меньше. Это сейчас доллар США не так при-
влекателен, а раньше-то было по-другому. 
Поэтому, конечно, курс доллара как сред-
ства сбережения накоплений по-прежнему 
важен. 

Индекс потребительских цен (инфля-
ция)? О, еще как интересен этот показатель! 
Как вырастут цены — это волнует всех. Хотя 
допускаю, что некоторые счастливчики об 
этом и не задумываются. Должны же мы 
сделать какое-то исключение.

Валовый внутренний продукт (ВВП)? 
Нет, для большинства это и не очень по-
нятно, и не очень интересно. 

Инвестиции в основной капитал? Тем 
более неинтересно. Промышленное про-
изводство? Какая отрасль как сработает? 
Опять же нет, не для большинства это. 

Реальные располагаемые доходы на-
селения? Обязательно должно быть инте-
ресно, но только в разбивке по источникам, 
составляющим эти самые реальные доходы. 
И в этом смысле показатель по динамике 
реальной заработной платы представляется 
самым привлекательным с точки зрения 
интереса трудящихся. 

Оборот розничной торговли? Экспорт 
товаров? Импорт? Нет, все эти показатели 
макроуровня все-таки не очень важны для 
людей, их им трудно почувствовать. 

Таким образом, из одиннадцати пере-
численных основных прогнозных социально-
экономических показателей получается, 
что по-настоящему интересны основной 
массе населения только три: курс доллара, 
инфляция, реальные зарплаты. 

Итак, что нам обещано по этим пока-
зателям уже в 2025 году? Будущим годом, 
пожалуй, и ограничимся. Анализировать в 
условиях нынешней экономической неопре-
деленности показатели 2026 и 2027 годов 
даже не станем.

Начнем с инфляции, потому что… Даже 
не надо объяснять, почему. Правительство 
прогнозирует, что в 2025 году цены выра-
стут на 4,5%. Давайте попытаемся оценить, 
можем ли мы на это рассчитывать. Ведь это 
практически в два раза меньше того уровня, 
на котором годовая инфляция находится 
сегодня. Если получится действительно 
уложиться в 2025 году в 4,5% по инфляции, 
это будет замечательный результат. Но лич-
но мне представляется это архисложной 
задачей, и вот почему.

Как известно, сегодня основной ме-
ханизм борьбы с ускоренным ростом цен 

— это повышение Банком России ключевой 
ставки. Ставка недавно была повышена до 
21%, и, судя по всему, это не предел. Но 
механизм такой борьбы с инфляцией по-
лучается не очень эффективным. Судите 
сами: в декабре 2023 года, когда инфляция 
в годовом выражении достигла 7,4%, клю-
чевая ставка была резко повышена до 16%. 
Потом, на протяжении 2024 года, ставка еще 
повышалась несколько раз, достигнув 21% 
к концу октября 2024 года. И что? Да ничего. 
Инфляция продолжила свой рост. И даже 
Банк России уже ожидает, что по итогам 
года она составит не менее 8%. 

Судя по тому, что в ближайшем будущем 
основным орудием борьбы с инфляцией 
останется повышение ключевой ставки, ко-
торое, как видим по опыту 2024 года, особых 
успехов не приносит, инфляция останется 
высокой. Какие там 4,5%? Нет, в это трудно 
поверить. Банк России, конечно, делает, 
что может и что должен. Но требуемого ре-
зультата пока достичь не удается. Не все в 
этом процессе зависит от главного банка 
страны. 

Надо еще учитывать, что инфляция — 
штука инерционная. Если она окажется вы-
сокой по итогам 2024 года, то почему вдруг 
должна снизиться почти в два раза в 2025 
году? А как же инерция? А как же инфляци-
онные ожидания населения, которые, по 
признанию того же Банка России, уже давно 
и устойчиво превышают 10%?

Назову еще один важный фактор. Когда 
в этом году был инфляционный всплеск, 
после которого Банк России уже неодно-
кратно повысил ставку? В июле. А почему? 
Главным образом потому, что с 1 июля 2024 
года резко, сразу на 9,8%, вырос совокупный 
платеж граждан за жилищно-коммунальные 
услуги. 

Так вот, с 1 июля 2025 года плата за 
«коммуналку», согласно Прогнозу, должна 
вырасти еще больше — сразу на 11,9%. При-
чем не будем забывать, что это в среднем по 
стране. Значит, в каких-то регионах это будет 
12–13-процентный рост, а то и больше. И вот 
такой рост платы за услуги ЖКХ — это уже 
не прогноз, а фактически принятое решение 
по тому, как вырастут тарифы. 

Увеличатся и другие регулируемые та-
рифы. Так, тарифы на пассажирские пере-
возки железнодорожным транспортом в ре-
гулируемом секторе (плацкартные вагоны) 
вырастут уже с 1 января 2025 года, сразу на 
11,6%. Не приходится сомневаться, что вы-
растет проезд и в нерегулируемом секторе 
(в купейных вагонах).

Индексация тарифов на электроэнер-
гию для населения с 1 июля 2025 года со-
ставит 12,6%. Также с 1 июля 2025 года уве-
личатся и оптовые цены на газ для населения 
— на 10,3%. С очень большой вероятностью в 
2025 году эти прогнозные показатели станут 
фактическими. 

Все: ограничимся перечисленным 
выше. Этого уже более чем достаточно, 
чтобы сделать вывод о том, что будет очень 
хорошим результатом, если по итогам 2025 
года инфляция уложится в однозначную 
цифру. 

Еще один небезынтересный для нас 
показатель из Прогноза — среднегодовой 
курс доллара. По итогам 2025 года он дол-
жен составить 96,5 руб. за доллар США. Но 
эта отметка, пусть и не в среднегодовом 
измерении, была пройдена уже в 2024 году. 
Полагаю, что надо ориентироваться на по-
казатель не менее 100 руб. за доллар США, 
все-таки будет влияние санкций, ухудшение 
внешнеторгового баланса и прочее. 

Наконец, зарплаты. Что с ними-то бу-
дет? Прогноз исходит из того, что рост ре-
альных зарплат продолжится в 2025-м и в 
последующих годах. В 2025 году реальная 
зарплата в среднем по стране должна выра-
сти на 7%. Напомню, что «реальная» — зна-
чит, инфляция учтена, то есть номинальные 
зарплаты — то, что мы, собственно говоря, 
и получаем — будут выше еще и на уровень 
инфляции. 

Вот с этим показателем, полагаю, не бу-
дет таких проблем, как с инфляцией. Зарпла-
ты действительно имеют шанс продолжить 
свой рост, пусть и не такими темпами, как 
это было в 2024 году. Будут расти расходы 
федерального бюджета, продолжится зар-
платная гонка на рынке труда... Все это и в 
будущем году поддержит рост зарплат. 

Подведем итог по интересующим людей 
показателям Прогноза. Инфляция будет все-
таки высокой, что не очень хорошо. Зарпла-
ты могут еще немного подрасти, что хорошо. 
Рубль будет по-прежнему ослабевать по 
отношению к доллару США, что может быть 
и плохо, и хорошо — смотря как посмотреть. 
А вообще делать прогнозы в условиях ны-
нешней очень высокой неопределенности 
экономической ситуации — дело непростое 
и неблагодарное. Учтем и это.

ТРИ ГЛАВНЫЕ ТАЙНЫ 
МАКРОПРОГНОЗА
Удастся ли правительству снизить рост цен в два раза? 

АВТО

Игорь НИКОЛАЕВ,
главный научный сотрудник
Института экономики РАН
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Наши стратегические 
ракеты стали «пропадать» 
с радаров натовских 
комплексов ПВО.
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«Запрограммированный» 
рубль
— Центробанк обещает запустить циф-

ровой рубль в массовое использование 
уже в 2025 году. Как это изменит жизнь 
граждан?

— Откровенно говоря, жизнь граждан это 
не сильно изменит. Полагаю, что большинство 
даже не сразу заметит эту новацию, потому что 
для многих будет трудно отличить цифровой 
рубль от обычных безналичных денег, которыми 
люди уже привыкли оперировать в мобильных 
приложениях банков.

Однако если говорить о сущностном 
уровне, посмотреть на ситуацию в целом, то 
разница значительная. Цифровой рубль — 
это третья форма денег, которая запускается 
в массовое обращение в России впервые в 
истории. Новация здесь находится на более 
фундаментальном уровне, чем любые другие 
экономические изменения. Ощущать разницу 
между обычными рублями и цифровыми люди 
начнут, когда увидят расширенный функционал 
третьей формы денег. Цифровые рубли могут 
быть «запрограммированы» на использование 
в четко определенных целях: например, деньги 
из материнского капитала или из социального 
пособия можно будет снимать и тратить на 
покупки для детей питания, одежды, подгуз-
ников, а заплатить ими за алкогольные напитки 
не удастся.

— А к лучшему экономику в целом тре-
тья форма денег поменяет?

— Цифровые рубли, безусловно, позволят 
более точно отслеживать государственные рас-
ходы благодаря их полной прозрачности для 
Центробанка. Как социальные сети сделали 
видимым общение людей и их взаимосвязи, 
цифровой рубль обеспечит видимость всех 
экономических связей. Движение средств по 
счетам будет реальным для отслеживания, а 
также на программном уровне будет задано, 
на что именно они могут быть потрачены. 

— Удастся ли таким образом победить 
коррупцию в России?

— Я слышал такие высказывания от не-
которых экспертов, но сам я не являюсь сто-
ронником этой точки зрения. Думать, что с 
помощью цифрового рубля вся коррупция будет 
побеждена и исчезнет в нашем государстве, на 
мой взгляд, несколько наивно. Выражусь более 
радикально: в настоящий момент победить 
коррупцию невозможно, поскольку мировая 
модель социально-экономических отношений, 
в которой мы с вами живем, фактически под-
разумевает обязательное наличие ее опреде-
ленного уровня, считающегося приемлемым 
для общества. 

В свете внедрения цифрового рубля можно 
ожидать, что если текущий уровень коррупции 
считать запредельным и неприемлемым, то 
третья форма денег сможет помочь в борьбе 
с этим позорным явлением, что будет заметно 
для всех. Однако полностью искоренить кор-
рупцию из государственной системы только 
за счет цифрового рубля не удастся. Но если 
смотреть далее, то изменение всего техноло-
гического уклада, так называемая токенизация 
экономики, в итоге приведет наше общество к 
новому устройству, где уже не будет коррупции. 
И внедрение цифрового рубля на этом пути бу-
дет важным этапом, хотя и не единственным.

Мир без конкуренции

— Что вы имеете в виду? Техноло-
гии приведут нас к социализму или к 
техногоскапитализму?

— Благодаря цифровизации, токениза-
ции экономики и использованию искусствен-
ного интеллекта (ИИ) произойдет изменение 
социально-политического уклада общества, 
будут переформатированы отношения внутри 
государства. Мы сейчас с вами живем в мире 
конкуренции, и современные теории воспри-
нимают ее как благо. И она действительно 
много хорошего приносит в мире, где тех-
нологии еще недостаточно развиты. Однако 
как раз конкурентная среда порождает все 
эти проблемы с «частично допустимым уров-
нем коррупции» и связанными с ней послед-
ствиями, ведь получается так, что побеждает 
на рынке не лучший продукт или компания, 
предложившая идеальное решение, а тот, 
кто лучше конкурирует, а тут уж фактически 
все средства хороши.

Развитие технологий и цифровизация 
открывают новый мир солидарных решений. 
Это будет не социализм или плановая эко-
номика, как в СССР. Мы идем к солидарной 
экономике, где за счет новых возможностей 
цифровых решений и развития ИИ будут вы-
бираться лучшие продукты и находить будут 
правильные, наиболее оптимальные пути 
для преодоления социальных проблем. Мир, 
который основан на новой форме денег и на 

новых формах отношений, из конкурентно-
го переходит в мир солидарности. 

Сегодня у нас лучшие товары и 
услуги рождаются в результате 

конкуренции. А уже лет через де-
сять они будут рождаться из син-

теза возможностей. Это будущее 
человечества. Но, как ни странно, 

для перехода к новому этапу эко-
номического развития необходимо 

увидеть ограничения предыдущего, 
и в том числе проблемы конкуренции, 

ее не только позитивное, но и ограни-
чивающее влияние на общество. Мы 

сейчас находимся в самом начале этого 
переходного этапа.

— Какая роль в этих изменениях 
отведена криптовалютам?

— Криптовалюты — это не будущее, 
а уже часть нашего настоящего: они при-

жились в нашем мире. Общее количество 
пользователей этой формы денег уже при-
ближается на планете к 1 млрд человек, и 
понятно, что дальше это число будет только 
расти. Криптовалюты хороши тем, что как 
раз позволяют изменить отношение людей 
к деньгам как таковым. Они вводят в нашу 
жизнь возможность универсальной фиксации 
транзакции. И дело не только в технологии, 
которая стоит за криптовалютой, то есть не 
только в блокчейне. Крипта представляет 
собой как бы «неправильную форму денег», 
не ту, что выпускают мировые центробанки. 
Криптовалюта дает понять, что за деньгами 
стоит общественный договор, в них техно-
логически реализован механизм достиже-
ния общественного консенсуса. В обычном 
варианте между покупателем и продавцом 
обычно всегда кто-то стоит. А криптовалюта 
показала, что можно совершать обмен без 
участия посредников, в том числе государ-
ства, которое обычно выступает как гарант 
совершения сделки, ведет реестры. Теперь 
реестр ведет сама технология блокчейна, и 
в ней происходит регистрация сделок. Это 
новация, которая уже пришла в нашу жизнь. 
Отсутствие посредников делает обмен бо-
лее справедливым, и это снижает конечную 
стоимость. Но пока еще в этом мире при-
сутствуют риски, потому что уход регулятора 
делает колебания цены слишком частыми и 
непредсказуемыми. Но это риски переход-
ного периода: со временем будет найден 
способ сделать курсы криптовалют менее 
волатильными. С ростом доверия к ним в 
обществе, с изменением ментальности оплата 
криптовалютой станет такой же привычной, 
как и оплата обычными деньгами.

— Как вы относитесь к биометриче-
ским технологиям?

— Крайне позитивно, поскольку считаю, 
что они радикально изменят наши отношения 
и взаимодействие с технологической средой. 
В настоящее время биометрия ограничена 

отдельными вариантами, как проверка отпечат-
ка пальца или сетчатки глаза. Однако, на мой 
взгляд, биометрия будет работать качественно, 
когда станет функционировать нон-стоп. Это 
будет симбиоз различных биометрических 
методов анализа: системы будут распознавать 
походку, голос, лицо и, возможно, проводить 
краткий анализ ДНК. Со временем биоме-
трические системы смогут анализировать 
множество факторов для идентификации че-
ловека в пространстве и времени. Подменить 
такую идентификацию будет невозможно, и я 
верю, что это обеспечит глобальное удобство и 
безопасность, в том числе для осуществления 
платежей. Это станет шагом вперед и облегчит 
повседневную жизнь: мы сможем обойтись без 
кошелька и телефона для покупок. Достаточно 
будет личного присутствия. 

Шестая функция денег

— К чему идет денежное обращение 
в России? Как будут выглядеть средства 
платежа, скажем, лет через 30, в сере-
дине века?

— Через 30 лет денег не будет.
— Как такое возможно? Неужели на-

ступит коммунизм, одним из главных кри-
териев которого, согласно теории Маркса, 
как раз и является исчезновение денег, а 
распределение общественных благ будет 
идти по формуле «от каждого по способ-
ностям, каждому по потребностям»?

— Как бы это странно ни звучало, но это 
правда, к сожалению или к счастью, в за-
висимости от вашей философской позиции. 
Помимо пяти известных функций денег — 
они являются мерой стоимости, средством 
обращения, платежа и накопления, а также 
способом осуществления мировых операций 
— есть еще и шестая. Деньги — это память. 

На примитивном этапе развития людям 
были доступны только самые простые формы 
общественной памяти. С развитием цивили-
заций и появлением государств усложнялись 
и формы использования денег. В современ-
ном мире деньги представляют собой уни-
кальный товар, востребованный всеми и об-
мениваемый на любой другой товар. Однако, 
по сути, это способ фиксировать сделки, как 
уже состоявшиеся, так и предстоящие. Это 
своего рода память о ресурсах, которыми 
обладал человек или общество, и о том, как 
ими распорядились.

С возникновением цифровых валют по-
явилась возможность детально фиксировать 
в деньгах, кому они направлены и как были 
использованы. В результате деньги больше 
не передаются физически из рук в руки, а 
становятся стационарной средой для записи 
изменений, отражающих окружающий мир. 
Таким образом, у каждого товара, услуги или 
человека есть своя собственная информация, 
своего рода «собственные деньги». В нашем 
технологически развитом мире любая инфор-
мация может быть сопоставлена с другой, 
позволяя определять потребности в информа-
ции о товаре, сравнивать всех покупающих и 
всех продающих, выводя средневзвешенные 
показатели. В таких условиях исчезает не-
обходимость в наличных деньгах.

— Пока это выглядит просто как от-
мена физического носителя, а не денег, в 
соответствии с теории коммунизма.

— Здесь нужно помнить, что одновремен-
но с цифровизацией и токенизацией эконо-
мики в ближайшие десятилетия будет идти 
и ее роботизация. В результате с высокой 
долей вероятности обслуживать людей че-
рез 30 лет будут уже роботы со встроенным 
ИИ. Компьютерная система будет сообщать, 
где и какие потребности могут возникнуть в 
ближайшее время. У людей перед глазами 
будет огромная витрина магазина, где това-
ры для них будут доступны и бесплатны. Это 
высвободит огромные ресурсы общества, 
которое сможет направить их на еще боль-
шее познание. Самые простые потребности 
в виде безопасности, питания, медицинского 
обслуживания будут удовлетворены. Но для 
пользования расширенными возможностями 
«магазина, где всё есть» от людей тоже потре-
буется что-то — либо какая-то работа, где их 
не смогут заменить роботы, либо применение 
особых талантов, уникальных способностей, 
того же творчества, которого нет у ИИ.

Более того, первые настоящие роботы-
помощники появятся у людей не через 30 
лет, а гораздо быстрее. Полагаю, что уже 
где-то через три года в нашу жизнь войдут 
такие роботы-помощники, которых каждый 
желающий сможет приобрести по цене на 
уровне среднего автомобиля. Это огромный 
рынок, поэтому сегодня несколько компаний в 
разных странах — от Японии, Китая и Южной 
Кореи до США — работают над тем, чтобы 
создать такого помощника. Он будет помогать 
на кухне, с уборкой, готовить и приносить 
кофе, когда нужно. 

Развитие робототехники в ближайшие де-
сять лет коренным образом изменит наш быт: 
от умных домов до персональных роботов-
помощников, которые смогут выполнять не 
только физическую, но и интеллектуальную 
работу. Через тридцать лет мы, вероятно, 
станем свидетелями автоматизации более 
сложных аспектов человеческого мышления. 
Искусственный интеллект сможет справлять-
ся с задачами, требующими аналитического 
подхода, запоминания, обработки и даже 
креативного комбинирования информации. 
Это освободит людей для деятельности, где 
машины не смогут их заменить: создания 
нового, поиска смыслов, глубинного позна-
ния Вселенной и полноценного наслаждения 
жизнью.

— Да, но почему это все должно от-
менить деньги?

— С исчезновением необходимости в 
рутинном труде возможно и кардинальное 
изменение экономических структур. В теории 
постденежной экономики основой ценно-
сти станут креативность, самореализация 
и стремление к знаниям, что кажется уто-
пическим сегодня, но может стать реально-
стью уже в ближайшие десятилетия. Культура 
и образование будут играть центральную 
роль в этом переходе, переориентируя нас 
от потребления и накопления к развитию и 
самопознанию.

Такое будущее потребует изменения 
взглядов на социальную организацию и гло-
бальную политику, создания новых мораль-
ных и правовых норм. Технологии, которые 
сегодня кажутся фантастикой, как квантовые 
вычисления и нейроморфные чипы, уже про-
кладывают дорогу к этому миру.

Наталия ТРУШИНА.
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В Тбилиси неспокойно. После победы 
на парламентских выборах правящей 
партии «Грузинская мечта» грузинская 
оппозиция по приказу кураторов из 
Вашингтона и Брюсселя и президента 
Грузии Саломе Зурабишвили вышла к 
зданию парламента — 10 тысяч чело-
век. Протесты продолжаются до сих 
пор. Но явно не массовые. Жечь по-
крышки, как это было в Киеве десять 
лет назад, уже точно не будут. Подда-
дутся ли грузины на плохо скрываемые 
попытки Запада превратить их страну 
во вторую Украину и открыть второй 
фронт против России? Какие настрое-
ния сейчас царят в Тбилиси, нам рас-
сказал очевидец нынешних событий, 
военный эксперт, бывший офицер ар-
мии США Станислав Крапивник.

— Станислав, вы были в Грузии, когда 
там проходили парламентские выборы. 
Какова обстановка сейчас в Тбилиси?

— Начнем с того, что где-то за две не-
дели до выборов французский резидент… 
пардон, грузинский президент очень громко 
начала ныть, что выборы не будут честными, 
что выборы будут украдены. Она уже понимала 
очень хорошо, что либеральный блок, а это 4 
разные партии, которые друг друга ненавидят, 
терпеть друг друга не могут, проиграют. И 
она была права в общем. Но выборы прошли 
более-менее спокойно. 

— Никаких вбросов бюллетеней, 
зеленки, странных людей с протестны-
ми плакатами перед избирательными 
участками?

— В Тбилиси точно было более-менее 
спокойно. Один из моих близких товарищей, 
который отвечал за участок на краю города, 
рассказывал, что у него там были спровоциро-
ванные драки агитаторов. Больших срывов не 
было, терактов не было. Полиция и спецслуж-
бы очень активно работали. Надо понимать, 
что там не только грузинские спецслужбы 
работают.

— Госпожа Зурабишвили заявила, что, 
дескать, победа «Грузинской мечты» — это 
результат «работы российских спецслужб». 
Это как же понимать?

— С разных сторон спецслужбы работа-
ли. Грузинам помогали и наши, и турецкие, и 
иранские, и азербайджанские спецслужбы. 
Но только для того, чтобы никто не проник в 
Грузию, чтобы ничего не случилось по разным 
сценариям. 

— То есть мы говорим исключитель-
но об обеспечении безопасности, а не о 
влиянии на ход выборов?

— Да. И я не говорю, что русские спец-
службы были в Грузии. Сотрудничали со всех 
сторон все спецслужбы именно для того, чтобы 
не было никаких терактов. В свое время грузин-
ские боевики пытались вернуться с Украины, 
чтобы подорвать выборы в самой Грузии. Так 
что все спецслужбы сотрудничали, чтобы тако-
го не было. В итоге все прошло тихо, день вы-
боров, 26 октября, прошел более-менее тихо. 
Как я сказал, пару штучек было, но они были 
достаточно мелкие. А потом, 27-го, начался 
предварительный акт мелкого цирка. Начали 
выходить разные наблюдатели европейские, 
которые целый час с чем-то перечисляли воз-
можные нарушения. Достаточно мелочные 

нарушения. А потом они сказали: «Ну, в общем, 
мы не признаем эти выборы». Зурабишвили 
сама тоже вышла и сказала: «Это все проект 
русских спецслужб. Да, мы доказать не можем, 
но я так чувствую». Это такие стандарты правды 
на Западе: не важно, есть ли факты, не важно, 
можно ли что-то доказать. Свое чувство — это 
и есть истинная правда для Запада.

— Саломе Зурабишвили даже на теле-
видении заявила, что Россия украла выбо-
ры в Грузии. Но говорила она это почему-то 
по-английски. 

— Да, она дала короткую речь на теле-
видении. Сказала, что у них украли выборы. 
Партию «Грузинская мечта» они называют 
«Русская мечта». Лидер партии Иванишви-
ли, по их мнению, это русский агент ФСБ, а 

сама партия — проект ФСБ. 
Если послушать их, можно 
подумать, что там две-три 
дивизии ФСБ десантирова-
лись на Тбилиси, держали 
всех под дулом автомата и 
загоняли людей на выборы. 
Это как раз то, что Запад 
рассказывал про выборы в 

Крыму. То, что там русская армия всех под ду-
лом автоматов загоняла на выборы и поэтому 
все проголосовали за Россию. У Запада есть 
такая тенденция — повторять те же самые 
темы. Детали немного меняют, но в целом 
повторяются. В общем, «Грузинская мечта» 
получила 54,5% голосов. Там проход в 5% в 
парламент. Порог достаточно высокий. Пар-
тий было очень много, но только пять из них 
вошли в парламент. «Грузинская мечта» — это 
89 депутатов, большинство. Другие четыре 
либеральные партии получают остальные 
мандаты. У этих партий единственное общее 
— это то, что они яростные русофобы. И еще 
то, что они ненавидят «Грузинскую мечту» и 
Иванишвили лично. А так в целом у них ничего 
общего нет, они друг друга также сильно не-
навидят. Все хотят тянуть одеяло на себя. Ну 
и еще их объединяет то, что они откровенные 
сторонники Саакашвили, сектанты.

— После объявления итогов голосова-
ния по призыву Зурабишвили оппозиция 
вышла на митинг. Вы там были? Это похоже 
на начало «майдана»?

— Да, я там был. По поводу митинга 28 октя-
бря говорилось, что там будет 30 тысяч человек. 
Но дело в том, что такое количество физически 
невозможно собрать напротив здания парла-
мента. Он расположен на проспекте Руставели, 
напротив гостиницы «Билтмор». Там площадь 
достаточно маленькая. Главный вход в парла-
мент перегородили стальными щитами, чтобы 
невозможно было зайти. Впереди построили 
сцену, и там начался этот цирк. Скорее даже не 
цирк, а очень вялый концерт. Мы были на одной 
из перпендикулярных улиц. Оттуда казалось, 
что на площади максимум семь-восемь тысяч 
человек. Причем людей определенным образом 
расставляли по площади. Много людей было 
в центре, у сцены. А остальных распределяли 
так, чтобы со стороны было непонятно, какая 
между людьми дистанция. Но если посмотреть 
сверху — а там летали полицейские дроны и 
все снимали, — расстояние между людьми 
составляло 30–40 метров. Так что на самом 
деле на митинге было мало людей.

— Сейчас сохранившие способность 
думать люди опасаются перехода от «вя-
лого цирка» к силовому сценарию. Это 
реальная опасность?

— Пока можно сравнить энергию на этом 
митинге с джазовым концертом. Не рок-н-ролл, 
не метал, а именно джаз. Такая расслабленная, 
вялая атмосфера. Началось все на полчаса 
позже, чем должно было быть, в 19:30. Приеха-
ла Зурабишвили, дала короткую речь. А потом 
лидеры оппозиции проиграли гимн Евросоюза. 
К десяти часам все стали расходиться. В мае, 
когда были митинги, все было совершенно 
иначе. Люди стояли до утра. Но в мае-то было 
теплее, а тут температура где-то +3, сыро. Зу-
рабишвили убежала сразу после того, как дала 
свою речь. Негоже французской аристократке 

на таком холоде стоять с черным людом. Ко-
нечно, у нее есть более важные дела. Так что 
пока народ просто разошелся. Разумеется, 
оппозиция сразу стала кричать, что привлечет 
какие-то иностранные комитеты для проверки 
результатов выборов. Дескать, «мы вернем-
ся». Непонятно когда, но вернемся. Весь этот 
протест — это как Зеленский постоянно ноет: 
«Дай, дай, дай мне что-то».

— То есть пересечения с украинским 
кейсом все же налицо?

— Пересечения определенные есть. Так-
тика поведения одинаковая. Самое главное 
— чтобы дали денег. 

— А дадут? И на что дадут? На «майдан» 
по сценарию Киева-2014?

— Хороший вопрос. Если мы помним, в мае 
в Грузии была уже вторая попытка «майдана» 
за один год. Она была вызвана перспекти-
вой принятия закона об иностранных агентах. 
Кстати, именно эта попытка «майдана» и стала 
причиной, почему так быстро был принят этот 
закон. К грузинскому государству пришли пред-
ставители от всех соседей и сказали: «Делайте 
что-то с американцами». Потому что через 
американское посольство вливается несколько 
сотен миллионов долларов, которые идут в 
американские НКО, и затем эти деньги пере-
качиваются в лагеря, где готовят игиловцев 
(ИГИЛ — террористическая организация, за-
прещена в России. — Прим. «МК») и посылают 
их в Россию. И не только сюда. Их посылают 
в Азербайджан, в Турцию, в Иран. Эти же НКО 
спонсируют внесистемную оппозицию, кото-
рая проталкивает в частности ЛГБТ-ценности 
(ЛГБТ — экстремистское движение, запрещено 
в РФ. — Прим. «МК»). Всем соседям, конечно, 
это очень сильно надоело. А грузинское госу-
дарство даже не понимало, что это за деньги 
и куда они идут. Американцы же об этом от-
крыто не объявляли. Они секретно привозили 
деньги на своих дипломатических самолетах и 
выдавали прямо наличкой. На английском это 
называется hard cold cash — «твердая холодная 
наличка». Конечно, все это вызвало большое 
сопротивление, были большие акции протеста. 
На этот раз, после выборов, ситуация даже 
близко не похожа на майскую.

— Если вдруг, не дай бог, на площади 
перед грузинским парламентом все же 
прольется кровь, как поступит Россия?

— Начнем с того, что произошедшее в Кие-
ве в 2014 году уже случилось в Грузии в 2003-м. 
Это называлось «революцией роз», когда к вла-
сти пришел Саакашвили, его партия и яростные 
русофобы, которых вырастили американцы. 
Все это вылилось в войну 2008 года. Главная 
обида в грузинском обществе — это Абхазия 
и Южная Осетия. Россия тогда предложила 
формат дипломатического решения проблемы. 
Но хозяевам Тбилиси, конечно, это очень не 
понравилось. Тогдашний госсекретарь США 
Кондолиза Райс очень быстро прибежала в 
Грузию, и началась война 2008 года. Команда 
была дана, и Саакашвили ее выполнил. Принес 
в жертву американским интересам три тыся-
чи грузин и один шелковый галстук. Это был 
уникальный момент в истории человечества, 
по-моему, единственный такой случай, когда 
президент страны ест в прямом эфире галстук. 
Но что было, то было. Так что я не думаю, что 
грузины пойдут на такой сценарий второй раз. 
Они четко понимают: им не нужно, чтоб в их 

стране было так же, как на Украине.
— Если верить официальным данным, 

на митинг оппозиции в Тбилиси пришло 10 
тысяч человек. То есть 10 тысяч граждан 
Грузии в одном только Тбилиси этого не 
понимают.

— А кто сказал, что все эти люди граждане 
Грузии? На этом митинге была совершена 
большая ошибка. Они не проверяли паспорта. 
Грузины имеют право протестовать против 
своего государства, как любой гражданин 
своего государства. Итальянцы, французы, 
русские либералы, беглые украинцы не име-
ют права протестовать против грузинского 
государства.

— То есть можно предполагать, что на 
этом митинге грузинской оппозиции были 
и российские релоканты, и украинские 
беженцы? 

— Были, конечно. Там звучала русская 
речь. Причем русская речь с южными акцен-
тами. Мой товарищ, ирландский журналист, 
активно там снимал итальянцев, французов, 
эстонцев. Кого там только не было! Можно 
спокойно сказать, что 20% населения, которые 
были на этом митинге, не были грузинскими 
гражданами. Это такой интернационал. Запад 
перебрасывает своих боевиков и таких вот 
протестующих из одной страны в другую в 
попытках начать «майдан». Они это делали и в 
Польше, и в Венгрии. Но сейчас, по сравнению 
с маем, в Тбилиси их было гораздо меньше. 
Возможно, денег не хватило. Все-таки сей-
час у Америки все деньги идут на Израиль, на 
Украину и, возможно, на Тайвань. Кроме того, я 
бы сказал, четверть людей были подростками. 
Такой же формат, как у Навального (признан 
террористом и экстремистом в России. — 
Прим. «МК»), когда привлекали 12–14-летних 
и часто выставляли их вперед, поближе к по-
лиции. В надежде на то, что что-то начнется, 
полиция даст какому-то ребенку по голове, и 
потом можно будет кричать: «Посмотрите, они 
бьют детей!». Вот и в Тбилиси было довольно 
много детей.

— А сама президент Саломе Зурабиш-
вили как себя вела в этой ситуации?

— Она приехала, машина ее останови-
лась в двух метрах от меня. Она опоздала 
на полчаса. Всем объявила, что уже дала 18 
интервью за этот день. Говорила о Христе, 
о президенте, о европейских странах: «весь 
мир с нами». Ну, «весь мир» — это Америка и 
ее вассалы. Это то, что я регулярно слышу от 
господина Зеленского. Потом она сказала, 
что путь в Европу блокируют Иванишвили и 
российские спецслужбы. Она очень аккуратно 
обходила слово «переворот», понимая, что за 
этим может последовать ее арест. После этого 
она быстро убежала обратно в ту же самую 
машину и уехала. После нее выступили главы 
четырех оппозиционных партий. Они заявили, 
что сдадут свои мандаты и будут добиваться 
перевыборов. 

— То есть они хотят парализовать сей-
час работу парламента? 

— Парламент все равно будет работать 
и без их мандатов. Но самое интересное, что 
они то же самое сделали и в мае. А потом тихо 
все прибежали обратно. Они просто поняли, 
что ни к чему это не приведет, а сдавать власть 
им очень не хочется. 

Татьяна АНТОНОВА.

Интернет-омбудсмен 
рассказал 
о солидарной 
экономике 
и «коммунизме» 
в мире развитых 
технологий

Денежное обращение в России меняется на наших гла-
зах. Времена купюр и мелочи в карманах безвозвратно 
уходят в прошлое. Зато вводится в обращение цифро-
вой рубль, легализуется майнинг криптовалют, на высо-
ком уровне обсуждается возможность оплаты «лицом» 
— по биометрическим данным. Плюс денежные власти 
инициируют дискуссию о том, не пора ли отказываться 
от наличных. Все это заставляет всерьез задуматься 
о том, как будет выглядеть рынок денег в стране через 
десяток-другой лет. Своими прогнозами на этот счет 
«МК» попросил поделиться интернет-омбудсмена Рос-
сии Дмитрия Мариничева.

«ЧЕРЕЗ 30 ЛЕТ 
ДЕНЕГ НЕ БУДЕТ»
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США платят оппозиции 
«холодной твердой 
наличкой»

Когда в тбилисских 
митингах пару раз 
поучаствовала Грета 
Тунберг, народ подтянулся 
посмотреть на «звезду». 
Но потом стало понятно, 
что приехала она 
«по специальности»: 
протестовать, что Баку 
доверили провести 
экологический форум.
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«Своими силами 
проводим мастер-
классы»

Москвичи Галина и Сергей не так давно 
перешагнули рубеж пенсионного возраста и 
вот уже несколько сезонов зимуют в одном 
из районов Сочи. 

— Первый раз мы с мужем провели часть 
осени и зиму на море, когда я тяжело перебо-
лела коронавирусом, — рассказывает Галина. 
— Я едва ходила, мне не хватало дыхания. И 
мне так вдруг захотелось на море, я почему-то 
была уверена, что на побережье мне станет 
легче. Муж купил путевки на 18 дней в сана-
торий в Лазаревском, в котором мы раньше 
отдыхали. 

В Сочи, как рассказывает Галина, они ехали 
поездом. Она всю дорогу лежала. 

— В первый день, пока мы дошли до моря, 
я была вся мокрая. Но, вдыхая морской воз-
дух, я ощутила, как внутрь меня вливается 
жизненная сила. Морской климат пошел мне 
на пользу. Муж заметил, что я оживаю прямо на 
глазах. И мы с Сережей решили еще остаться 
на море.

Санаторий, где отдыхали пенсионеры, 
через две недели закрывался на ремонт. 

— Мы стали смотреть гостевые дома, 
расположенные рядом. Многие из них 
функционировали только летом, а тогда 
пустовали. Уже в десятом часу вечера мы 
разговорились с хозяйкой одного част-
ного отеля. Сразу сказали, что мы пен-
сионеры, денег мало, хотели бы пожить 
на море месяц, может быть, и больше, 
если цены будут соответствующие. 
И поинтересовались, сколько будет 
стоить у них двухместный номер. 
Хозяйка Арминэ сказала: «10 тысяч». 
Мы еще не поверили, спросили: «В 
сутки?» Она рассмеялась: «В месяц». 
И мы остались. 

Как говорит Галина, 8-этажный гостевой 
дом стоял пустой. Им предложили номер на 
третьем этаже, где был пол с подогревом. А 
из-за того, что море не было видно с этого 
третьего этажа, хозяйка снизила цену до 8 
тысяч в месяц. 

— У хозяев в межсезонье доход был в 
основном за счет кафе, которое располага-
лось на первом этаже гостиницы. Мы с мужем 
ходили туда завтракать, обедать и ужинать. 
Трехразовое питание стоило 800 рублей в день 
с человека. Подогреваемые полы в номере мы 
за все время включили лишь однажды, когда 
в январе три дня шел мокрый снег. А так было 
довольно тепло, потому что солнце светило в 
окна, которые были большими, в пол. 

Галина, пока болела ковидом, вела блог, 
делилась собственным опытом. Рассказывала 
о течении болезни, как попала в больницу с 
большим поражением легких. Считала, что 
это многим может пригодиться. Делилась по-
том и деталями отдыха на море. И вскоре их 
пустующий гостевой дом стал пополняться 
постояльцами. 

— Из санатория, который закрывался на 
ремонт, к нам переселились несколько чело-
век, в том числе пожилой мужчина-вдовец. 
С него хозяйка взяла за проживание 7 тысяч 
рублей в месяц. Когда мы уезжали, был за-
полнен гостями уже весь третий этаж, почти 
весь четвертый. 

На следующий год во время зимовки в 
Сочи Галина показала в блоге видео с цвету-
щей юккой, рассказала, что на побережье +25 
градусов. Этот ролик стал вирусным. И вскоре 
поблизости стали заполняться все гостевые 
дома. Пенсионеры рванули по следам Галины 
на море — из зимы в весну. 

Потом, как рассказывает Галина, цены 
на жилье на Черноморском побережье стали 
расти, как, впрочем, и на все в стране. 

— Сейчас номер в гостевом доме, где 
мы обычно останавливаемся зимой, стоит 
уже 20 тысяч в месяц. Но перестали закры-
ваться в зимние месяцы другие частные го-
стиницы на побережье. За аренду комнаты 
или квартиры хозяева просят сейчас 15, 17, 
25 тысяч рублей. Но в небольших поселках 
зимой по-прежнему можно найти довольно 
бюджетное жилье. 

В межсезонье, как говорит наша собесед-
ница, те, кому больше 60 лет, могут добраться 
до моря на поезде со скидкой 15%, если решат 
ехать в купе. 

Те пенсионеры, кто летит на самолете, 
сделали вывод, что часть объемного багажа 
выгоднее отправлять до места одной из транс-
портных логистических компаний. Это дешевле, 
чем оплачивать багаж в самолете. 

— Из каких регионов приезжают в суб-
тропики зимовать пенсионеры? 

— Со всей России и даже из-за границы. 
Одна моя подписчица приезжает зимовать в 
Сочи из Сербии. Есть пенсионеры также из 
Белоруссии, Израиля. Больше всего москвичей 
и северян. Надо сказать, что неработающие 
пенсионеры-северяне один раз в два года 
могут рассчитывать на компенсацию расходов 
проезда к месту отдыха и обратно, если путе-
шествуют по России. 

Как говорит Галина, есть пенсионеры, ко-
торые работают в летний период в гостевых 
домах горничными, посудомойками на кухне. 
А потом на заработанные деньги остаются 
зимовать на море. Правда, работа это тяжелая, 
не всем пенсионерам под силу. 

— Недавно я познакомилась с женщиной-
пенсионеркой из Уренгоя, которую зовут Оля. 
Так она мне понравилась своей открытостью и 
оптимизмом! Начиная с лета и до самого конца 
октября она работала горничной в частной 
гостинице. У нее была, хоть и небольшая, но 
своя комнатка. Питалась она бесплатно, за 
жилье не платила, зарплату откладывала. По-
делилась, что теперь ей денег хватит на четыре 
зимовки на море. Сказала: «Я узнала, что такое 
быть счастливой». 

Кому-то из пенсионеров, как говорит наша 
собеседница, помогают дети.

— Одна женщина рассказывала, что она 
сначала ехать зимой на море не хотела. На этой 
поездке настоял ее сын. Он забронировал и 
оплатил маме номер в гостевом доме, прово-
дил ее на поезд. Потом она его только благо-
дарила. Уж очень ей понравилось зимовать в 
теплом субтропическом климате. 

Галина делится, что на днях она разго-
ворилась с женщиной, которая приехала из 
Кемерова. Зимовать на море ее также отпра-
вили дети. Им очень хотелось, чтобы мама 
поправила здоровье. 

— Так и сказали ей: «До первого мая мо-
жешь не приезжать, с деньгами поможем». 

Как говорит наша собеседница, те отды-
хающие, у кого пенсия небольшая, снимают 
один номер на двоих, на троих и даже на чет-
верых. Готовят по очереди. 

— Люди знакомятся, объединяются. Я 
знаю такой пример. Две пенсионерки — одна 
из Перми, другая из Липецка — подружились. 
Снимают теперь один номер на двоих. Вместе 
отправились в путешествие по Абхазии. Но 
все-таки немало тех, кто хочет жить отдельно. У 
каждого уже свои укоренившиеся привычки, со-
седи по комнате могут, например, храпеть… 

Но кого-то и храп не пугает. В уши беруши, 
на глаза маску — и все в порядке. Здорово 
ведь, когда у тебя на родине в декабре -19, а 
тут, на море, +19. 

Случаются и похолодания. Чаще всего 
номера в гостевых домах, как говорит Гали-
на, не отапливаются зимой. Там стоят только 
кондиционеры, можно поддерживать вполне 
комфортную температуру. При резком по-
холодании хозяева раздают проживающим 
обогреватели.

— Сколько денег уходит на питание? 
— Все индивидуально. В основном пенсио-

неры стараются сами готовить. Поэтому ищут 
жилье с кухней, причем удобно расположенной, 
чтобы она не была на открытом воздухе. Кто-то 
ходит за продуктами на рынок, выбирает, тор-
гуется. Кто-то обедает в бюджетных столовых. 
Там можно взять или половину первого блюда, 
или только второе. Также есть столовые, где 
предлагают комплексные обеды, которые стоят 
280–320 рублей. 

Как говорит Галина, они с мужем, напри-
мер, утром варят яйца, с вечера запаривают 
в термосе гречку или какую-нибудь кашу. К 
утреннему кофе покупают свежую выпечку. 

— На побережье много хороших пекарен. 
Также мы покупаем фрукты, овощи и зелень. 
Вечером делаем салаты. А обедаем уже плотно, 
ходим в столовую. 

 Наша собеседница рассказала, что 
пенсионеры-зимовщики объединились в группу 
в WhatsApp: «Мы делимся друг с другом ценами 
на жилье. Рассказываем, какое такси дешевле. 
Договариваемся о совместных пеших про-
гулках: на водопады, в парки, в музеи. Кстати, 
пенсионеры некоторые объекты по вторникам 
могут посещать бесплатно». 

Галина рассказывает, что в библиотеках и 
парках проходит много интересных мероприя-
тий. В киногостиной показывают различные 
фильмы. Вход везде свободный. Соответствую-
щие ссылки они размещают в своей группе. 

Также пенсионеры-зимовщики своими 
силами проводят мастер-классы. 

— Зимовать приезжают очень интерес-
ные люди. С места ведь срываются именно 
творческие, неуспокоенные, ищущие нату-
ры. При этом, как правило, очень веселые, 
оптимистично настроенные. Например, одна 
наша пенсионерка из Волгограда делает уди-
вительные поделки из деревяшек, которые 
штормом выбрасывает на берег море. Они 
отшлифованы волнами, имеют причудливые 
формы. В ее руках они превращаются в на-
стоящие произведения искусства. Другая 
пенсионерка мастерски вышивает лентами. 
Обе мастерицы проводили для всех желаю-
щих мастер-классы. Занятия пользовались 
большим успехом. Была в сообществе зи-
мующих пенсионеров и матушка, которая 
объединила вокруг себя верующих. 

«Находят позднюю любовь, 
образуются пары»

В этом году Галина с Сергеем живут в 
двухэтажном корпусе, где рядом растут мо-
гучие деревья — черный орех. 

 — Просыпаемся иногда ночью от того, 
что орехи с грохотом падают на крышу. Они 
довольно большие и, как выяснилось, целеб-
ные. Недавно мне массажистка из санатория, 
очень милая женщина, презентовала настойку 
из черного ореха. Его лечебным свойствам 
она посвятила диссертацию. Сказала: «Пейте 
по определенной схеме, и никаких витаминов 
не надо».

Пенсионеры, зимующие на побережье, 
много двигаются. Занимаются скандинавской 
ходьбой, йогой. Кому-то удается сбросить по 
10–15 лишних килограммов. Они забывают, 
что такое давление.

— Мой муж каждый день проходит по 
камням вдоль берега шесть километров. Я 
осиливаю дистанцию вполовину меньше. 
Сижу и жду Сережу на берегу. 

Галина пишет стихи. По специальности 
она филолог. Много лет проработала учите-
лем русского языка и литературы в сельской 
школе в Ульяновской области. Для самораз-
вития получила еще специальность психолога. 
Потом вслед за дочерью-студенткой уехала 
в Москву. В голодные 90-е годы, будучи учи-
телем высшей категории, была вынуждена 
стать челноком. Открыла у себя на родине 
несколько торговых точек, потом у нее было 
уже 5 магазинчиков. В результате Галине уда-
лось купить квартиру в Москве. 

С мужем Сергеем они вместе уже семь 
лет. Он военный пенсионер. Как говорит Га-
лина, настоящий полковник. 

Наша собеседница говорит, что многие 
пенсионеры, зимующие на побережье, ста-
раются избегать публичности. 

— Вы не представляете, что нам пишут 
хейтеры и завистники в блоге! Что детям-то 
мы не нужны, что внуками мы не занимаемся. 

Нам, мол, на всех наплевать, думаем только 
о себе. 

Но пенсионеры-зимовщики на эти вы-
пады стараются не реагировать. Им удалось 
напрочь стереть понятие «мертвый сезон» на 
море». Они живут на полную катушку. Гуляют 
по набережной в распахнутом пальто, наблю-
дают, как дышит море, бегают в библиотеку за 
книгами, смотрят фильмы, много общаются. 
И чувствуют, что жизнь лишь началась. 

— Кто-то, зимуя на море, находит свою 
вторую половинку, позднюю любовь. Я знаю 
четыре таких пары. Тот мужчина-вдовец, о 
котором я вам рассказывала, на второй год 
нашел себе спутницу жизни. Ходил уже вдоль 
моря под руку с миловидной женщиной. 

Галина делится, что ее муж познакомил-
ся с мужчиной, военным летчиком, который 
приехал из Подмосковья. 

— Он приглашал Сережу поиграть в 
бильярд, но мой муж шахматист. В этом их 
интересы не совпали. Но новый знакомый 
оказался интересным собеседником. Мы об-
щались. Вскоре он познакомился с женщиной, 
которая приехала на море с Урала. Мы все 
время встречали их на берегу. Было видно, 
что между ними вспыхнули чувства. Новый год 
они встречали вместе. Потом вместе уехали 
в Москву. 

Пенсионеры, оказавшись на море, не-
редко кардинально меняют свою жизнь. 

— Я знаю одну москвичку-пенсионерку, 
которая, отдохнув летом на море, решила не 
возвращаться домой. Она бросила работу в 
столичной школе, уволилась дистанционно. 
Сын забрал ее документы. Сейчас она живет 
в приморском городке, снимает квартиру и 
преподает в местной школе. Говорит, что у 
нее такое ощущение, будто она здесь роди-
лась. Вот так человек на пенсии обрел свою 
родину. 

«Фрукты можно собирать 
в заброшенных садах»

Еще одна наша собеседница, Валентина, 
живет в Башкирии, но уже 10 лет уезжает 
зимовать в южные регионы. 

— Мне 67 лет, дочь и сын уже взрослые, 
самостоятельные, я живу в малосемейке, в 
башкирском курортном поселке, — расска-
зывает Валентина. — Места у нас замечатель-
ные, чистый воздух, целебная вода, что, на 
мой взгляд, важнее, чем качественная еда. 
Но зимы у нас суровые, поэтому с первым 
снегом я уезжаю к солнцу и теплу. 

 Валентина делится, что однажды сын 
сказал ей: «Мама, ты же всю жизнь мечтала 
путешествовать, начни делать это сейчас, 
на пенсии».

— Я резонно спросила: «На какие сред-
ства?» Сын сказал: «Тебя Бог любит». Он имел 
в виду мой дар. Я не врач, но доктор, целитель. 
И я рискнула, поехала первый раз зимовать 
на море. Конечно, страх был. У меня пенсия 
небольшая, 13 тысяч. Поэтому я периодически 
работаю, делаю массаж, помогаю людям.

Валентина руководствуется принципом: 
«Бог дает деньги за любовь и на любовь».

— Если ты с открытым сердцем идешь к 
людям, они отплатят тебе тем же. Три зимы я 
жила в Сочи. Когда обнаружились проблемы 
с щитовидкой, поехала зимовать в Дагестан, 
потому что услышала, что в Каспийском море 
йода в три раза больше, чем в Черном. Зи-
мовала также в Азербайджане, где позна-
комилась с древней наукой гирудотерапией 
— лечение пиявками. Также проводила зимние 
месяцы в Кисловодске, Крыму. 

Но в последние годы Валентина зимует 
в Абхазии, живет в Сухуме. 

 — Полюбила эту страну за ее велико-
лепную природу. Кто едет в Абхазию зимовать 
в первый раз, я бы посоветовала для начала 
забронировать номер в гостевом доме на 
2–3 дня. И уже на месте искать комнату или 
квартиру на длительный срок. Так можно най-
ти приемлемый, бюджетный вариант. Вы на 
хозяев посмотрите, а они на вас. 

Как говорит Валентина, раньше в бывшем 
санатории МВО в Сухуме пенсионеры снима-
ли номер в межсезонье за 7 тысяч рублей в 
месяц. После реконструкции там цены под-
росли. И зимой 14-этажный корпус уже не 
функционирует. 

— Я снимаю квартиру в центре Сухума, 
напротив ботанического сада, с существенной 
скидкой. Хозяин — обрусевший абхаз. Раньше 
он жил в Питере, а потом вернулся домой. У 
него из-за травмы частые головные боли, 
которые я снимаю массажем. Можно сказать, 
свою голову он доверяет только мне. 

Мы, в свою очередь, просмотрели мест-
ные сайты. Списались с хозяевами гостевых 
домов. И выяснили, что в окрестностях Нового 

Афона можно снять комнату на двоих в зимний 
период за 15 тысяч рублей в месяц. В неболь-
ших поселках в сторону к грузинской границе, 
в той же Агудзере, можно найти жилье и за 10 
тысяч рублей в месяц. Но надо понимать, что 
это будет квартира в одной из многоэтажек, 
которые ранее были брошены, а теперь вос-
станавливаются местными жителями. 

Также нужно быть готовым к тому, что 
несколько раз в день могут отключать элек-
тричество. Электросети в Абхазии изношены. 
Соответственно, не будет и воды. У местных 
жителей на кухне, в ванной и в туалете всегда 
стоят ведра и бутыли с водой. 

Но, как говорит наша собеседница, глав-
ное здесь — море, мягкий климат, горы, во-
допады, субтропическая растительность и 
термальные источники. 

— Я человек общительный, легко схожусь 
с людьми. Мне, например, утреннее молоко, 
сразу после дойки, женщина из деревни при-
возит прямо домой. На рынке 1,5-литровая 
бутылка молока стоит 200 рублей, я плачу 150. 
Делаю из молока мацони. Мне подсказали 
рецепт. Мацони с зеленью вполне может за-
менить завтрак или ужин. 

Как говорит Валентина, если удастся под-
ружиться с местными жителями, вам обяза-
тельно подскажут, где дешевле можно купить 
домашний сыр и овощи. 

— Также мы с подругой раз в месяц ез-
дим на контрольно-пропускной пункт «Псоу», 
переходим границу и на российской стороне в 
сетевом магазине закупаем продуктов на 7–8 
тысяч. Нас возит знакомый абхаз. Он родом 
из Гали, работает на маршрутке. С нас денег 
не берет. А так билеты из Сухума до границы 
и обратно стоят 700 рублей. 

В октябре в Абхазии можно купить гра-
наты, киви, груши, виноград, поздние сорта 
яблок. В ноябре созревает фейхоа, к началу 
декабря хурма, мандарины и лимоны. В начале 
января собирают апельсины и грейпфруты, 
которые могут храниться вплоть до весны.

— Все это можно найти в заброшенных, 
диких садах на склонах гор. Фрукты там про-
сто осыпаются с деревьев. Местные жители 
знают, где их найти. Завоюете их доверие 
— вас возьмут с собой. Люди здесь откры-
тые и душевные. Если соберетесь на рынок, 
помните, что с утра туда приезжают произ-
водители продукции, а после 12 дня стоят 
уже перекупщики.

В Абхазии мало домов, где не варили бы 
кукурузную кашу. Мамалыгу здесь готовят 
из белой кукурузной муки грубого помола. 
Местным она буквально заменяет собой хлеб. 
Кашу не солят, а в готовое блюдо погружают 
кусочки сыра. Стоит кукурузная мука в Абха-
зии недорого. Так что зимующие пенсионеры 
вполне могут включить ее в свой рацион. 
Едят мамалыгу также с соусом из алычи, с 
фасолевой подливкой.

Кто-то из зимующих пенсионеров увле-
кается морской рыбалкой. С пирсов и вол-
норезов здесь можно поймать морского 
окуня, смариду, кефаль, барабульку. Что яв-
ляется хорошим подспорьем к ежедневному 
рациону. 

— Я скучаю по Абхазии. Тут ведь в любое 
время года не останешься без купания. Зимой 
мы ездим на термальные источники, в Кындыг, 
Нижнюю Эшеру. У меня тело прямо просит 
этих целебных ванн. В Абхазии в феврале уже 
все цветет, температура +20. Пасмурная по-
года бывает редко. Я всем этим наедаюсь и в 
апреле возвращаюсь домой. Уже загоревшая, 
напитавшаяся ароматами. И снова встречаю 
весну, но уже дома, в Башкирии. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

МОЯ МОСКВА
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Море, чайки и Галина. 

Мастер-класс 
по вышивке 
лентами.

«Безопасность на воде» — слова, ко-
торые ассоциируются прежде всего 
с летними купаниями в реках и озе-
рах. Однако зимой они не менее ак-
туальны, ведь провалиться под лед 
тоже очень опасно. Вряд ли в Москве 
кому-то придет в голову ходить по 
льду Москвы-реки или какого-нибудь 
пруда, но все-таки напоминать про-
стейшие правила нужно не только 
школьникам, но и взрослым людям, 
— об этом и рассказал начальник 
Московской городской поисково-
спасательной службы на водных объ-
ектах Владимир Волков.

Зима и вода — очень опасное сочетание: 
если летом в зоне риска оказываются пре-
жде всего те, кто не умеет плавать или вдруг 
плохо почувствовал себя во время купания, 
то зимой все гораздо хуже. Человек провали-
вается в холодную воду, где может получить 
обморожение, моментально намокающая 
одежда тянет его на дно, толстый слой льда 
вокруг мешает выбраться на берег, а кромка 
полыньи крошится, когда утопающий пыта-
ется за нее ухватиться. Об этом и рассказал 
начальник Московской городской поисково-
спасательной службы на водных объектах 
Владимир Волков, уточнив, что спасение 
зимой гораздо сложнее, чем летом, однако 
специалисты в любое время года остаются 
начеку. 

— Спасательная операция имеет ограни-
чение по времени: всего 15–20 минут — потом 
наступает переохлаждение, и человек может 
погибнуть. Тут нельзя опоздать. Кроме того, 
те, кто пытаются спасти его, тоже подвергают 
свою жизнь опасности и могут сами стать по-
страдавшими, — объяснил Волков.

По его словам, прошлой зимой в Москве 
зафиксировано пять происшествий на водных 

объектах с провалом людей под лед. Все 
пострадавшие были спасены, спасательные 
службы отработали исключительно хорошо, 
добавил Владимир Волков.

Также специалист добавил, что существу-
ет понятие безопасной толщины льда — не 
менее 7 см для одного человека среднего 
веса. Однако нужно понимать, что со сторо-
ны никто и никогда не может быть уверен в 
толщине льда. 

— Безопасный лед должен быть не менее 
семи сантиметров для одного человека, для 
массового выхода — уже не менее 25 санти-
метров. Чтобы это вычислить, производится 
замер на основных водоемах. После произ-
водится соответствующее информирование 
отдыхающих, — сказал Владимир Волков. 
— Однако учесть все факторы сложно. В 
одном районе может быть абсолютно раз-
ная толщина. Основная мера безопасности 

— исключение выхода на лед без крайней 
необходимости. Если вы не рыбак и не пла-
ваете в проруби, лучше не выходить.

Специалист рассказал, что на толщину 
льда влияют несколько факторов. Среди 
них — водные ключи, подводные течения, 
сброс очищенной воды промышленными 
предприятиями, подводная растительность, 
которая выходит на поверхность, и другое. 
Все эти факторы уменьшают толщину льда, 
поэтому не всегда можно быть уверенным, 
достаточно ли безопасно выходить на лед 
в том или ином месте. Поэтому надо лиш-
ний раз подумать: точно ли стоит рисковать 
именно здесь? Потенциально опасная си-
туация — катание на санках или ледянках с 
горки, траектория которой выводит прямо 

на лед (например, на пруд). Так обычно раз-
влекаются дети, поэтому родители должны 
напоминать им правила безопасности и не 
оставлять без присмотра во время потенци-
ально опасных игр.

На сегодняшний день в Москве насчиты-
вается более 1100 водных объектов, которые 
пользуются популярностью у жителей и тури-
стов, — там отдыхают даже зимой. Поэтому 
спасатели Московской городской поисково-
спасательной службы ежесуточно проводят 
до 190 проверок. Берега патрулируют как 
пешком, так и при помощи плавсредств. В 
их распоряжении есть все необходимые тех-
нические средства, чтобы своевременно 
оказать помощь утопающим.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ГОРОЖАНАМ НАПОМНИЛИ 
ПРАВИЛА БЕЗОПАСНОСТИ НА ЛЬДУ

Владимир Волков: 
«Спасатели Московской 
городской поисково-
спасательной службы 
ежесуточно проводят 
до 190 проверок»
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«Чувствуем, что жизнь 
только началась». 
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В России почти полмиллиона бездо-
мных собак — голодные и больные, 
они выживают как могут. И порой 
от жизни собачьей несчастные жи-
вотные звереют и начинают бросать-
ся на людей. О том, как эта пробле-
ма решается в Подмосковье, «МК» 
рассказал председатель Комитета 
Мособлдумы по аграрной политике 
и потребительскому рынку Сергей 
КЕРСЕЛЯН.

Домашние опаснее 
бродячих?

На днях в Мытищах произошел очередной 
инцидент с нападением агрессивной собаки. 
Стаффордширский терьер, который нахо-
дился на улице без хозяина, сильно покусал 
йорка. К сожалению, ветеринарам спасти 
его не удалось. 

Такие случаи в Подмосковье не редкость, 
причем чаще агрессию в отношении людей 
и других животных проявляют именно до-
машние собаки, которых владельцы выгу-
ливают без поводка и намордника. Громких 
историй с нападением бродячих собак в Мо-
сковской области не было зафиксировано 
очень давно. 

«Если мы посмотрим статистику поку-
сов людей, зафиксированных в Московской 
области, то с июля 2024 года наблюдается 
устойчивое снижение количества таких слу-
чаев: со стороны домашних собак покусов 
стало меньше на 6,3%, а со стороны безнад-
зорных животных — и того больше. Количе-
ство жалоб и обращений граждан на покусы 
бродячих собак снизилось в этом году на 32%. 
И главная причина в том, что поголовье бездо-
мных животных в Подмосковье стало меньше. 
С апреля текущего года количество отловлен-
ных животных, по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года, сократилось на 28%», 
— рассказывает Сергей Керселян.

По словам депутата, положительный эф-
фект дала программа регулирования числен-
ности животных без владельцев по методу 
ОСВВ (отлов–стерилизация–вакцинация–
выпуск), которая действует в Подмосковье 
уже много лет. Ее цель — максимальный охват 
животных без владельцев для проведения 
стерилизации и предотвращения увеличения 

поголовья и снижения их агрессивности. 
«Если вы увидите на улице собаку с бир-

кой в ухе, значит, она бездомная и прошла 
программу ОСВВ. То есть ее обработали от па-
разитов, сделали ей прививку от бешенства, 
стерилизовали, поэтому такие животные, как 
правило, не проявляют немотивированной 
агрессии. Они не опасны, и не нужно их боять-
ся, но и не стоит их дразнить и провоцировать 
на конфликт», — говорит эксперт.

Дом для Шарика

Хотя программа ОСВВ и дает положитель-
ный результат по снижению агрессивности 
бездомных животных, но их количество, к со-
жалению, меньше не становится. И виноваты 
в этом безответственные хозяева. Каждый 
год в конце дачного сезона в опустевших СНТ 
появляются новые брошенные животные, 
которые рыщут в поисках еды, сбиваются 
в стаи и в конце концов начинают вести себя 
агрессивно. Так что одной стерилизацией 
и вакцинацией эту проблему не решить. Все 
равно часть бездомных животных может вести 
себя агрессивно, и их следует ради безопас-
ности людей убрать с улицы. Поэтому строи-
тельство приютов для таких животных очень 
актуальная тема для Московской области. 
Хотя, возможно, туда следовало бы помещать 
не кошек и собак, а их жестоких и безответ-
ственных владельцев.

«Проблема организации приютов для 
животных стоит довольно остро: на терри-
тории Московской области насчитывается 
37 приютов для животных, из них 36 частные 
и 1 муниципальный, там частично бюджетное 
финансирование. Данная статистика говорит 
о том, что не всегда муниципалитеты удовлет-
воряют требования Бюджетного кодекса РФ 
для организации приютов; к счастью, наши 
жители активно участвуют в организации част-
ных приютов. Стоит отметить, что организация 
приютов с использованием государственно-
частного партнерства может быть очень пер-
спективна», — отмечает Сергей Керселян.

По предварительной договоренности 
подмосковные приюты может посетить любой 
желающий. Добровольным помощникам там 
всегда рады. Для новичков-волонтеров про-
водят экскурсию по территории приюта, рас-
сказывают, как ухаживать за животными. Будут 
рады сотрудники приютов и материальной 
или финансовой поддержке. Для того чтобы 
узнать, какая помощь нужна конкретному 
приюту, необходимо связаться с волонтерами 
и уточнить перечень необходимых вещей. 

Чаще всего это корм, лекарства, средства 
от блох и клещей, амуниция, игрушки.

«Волонтеры играют большую роль в жиз-
ни приютов, без них их деятельность была 
бы невозможна: добровольцы занимаются 
социализацией животных, учат общаться 
и доверять человеку, выводят на прогулки, 
привозят корм, лекарства и лакомства», — 
говорит эксперт.

Жить или умереть

Бездомные животные — постоянные 
обитатели современных городов. По дан-
ным Минприроды РФ, только бездомных со-
бак в России около полумиллиона, а кошек 
вообще никто не считал. На первый взгляд, 
в Московской области бездомышей не так 
уж и много, примерно 30 тысяч. Но что это 
за жизнь без еды и дома? Вечно голодные 
и больные, а нередко еще и покалеченные 
животные выживают как могут. Немудрено, 
что некоторые из них бросаются на людей. 

Средний срок жизни бездомной собаки 
всего 3–4 года, тогда как домашняя может 
прожить все 15. Может, было бы гуманнее 
их усыплять, как это делают в других стра-
нах и уже стали практиковать в некоторых 
регионах России?  

После череды нападений бездомных, 
да и не только бездомных, собак на людей 
эксперты вновь заговорили о новой законо-
дательной базе, которая позволила бы справ-
ляться с этой напастью. Федеральным зако-
нодательством установлено, что у субъектов 
имеются полномочия устанавливать порядок 
осуществления деятельности по обращению 
с животными без владельцев. 

«В Московской области утвержден другой 
порядок обращения с бездомными животны-
ми, и нам кажется, что он более правильный. 
Причем должен отметить, что метод ОСВВ, 

когда животное ловят, стерилизуют, вакцини-
руют и выпускают в прежнюю среду обитания, 
применим только к неагрессивным животным. 
Что же касается животных, проявляющих не-
мотивированную агрессию, — их передают 
в приюты на пожизненное содержание, таких 
животных на улицу обратно не выпускают. Хочу 
также напомнить, что, решая судьбу живот-
ного — жить ему или нет, — нельзя забывать, 
что в нашей стране обращение с животными 
основывается на нравственных принципах 
и принципах гуманности, так что отношение 
к ним должно быть как к существам, способ-
ным испытывать эмоции и физические стра-
дания», — отмечает Сергей Керселян.

Год назад в Московской области при-
няли закон об обязательной регистрации до-
машних животных. Для собак регистрация 
обязательна, для других домашних питомцев 
— по желанию. За год с небольшим (закон 
вступил в силу 1 сентября 2023 года) было 
зарегистрировано всего 8700 собак. И это 
при том, что домашних собак в Подмосковье 
держат в сотни раз больше.

Чип милосердия

Почему люди не хотят поставить чип или 
клеймо своему питомцу и застраховать его 
от потери? Ведь поиски чипированной собаки 
происходят во много раз быстрее. Тем более 
что сама процедура регистрации для удобства 
жителей упрощена до предела. От владельца 
требуется лишь подать электронное заявле-
ние на портале государственных услуг Мо-
сковской области, где был создан для этого 
специальный сервис, и там же можно выбрать 
ближайшую ветклинику, дату и время посеще-
ния. После окончания регистрации владелец 
получает выписку из реестра зарегистриро-
ванных животных, которая приходит в его 
личный кабинет на портале госуслуг.

Может, все дело в том, что наличие ре-
гистрации и идентификационного номера 
(чипа) позволит найти не только потерявшееся 
животное, но и безответственного хозяина, 
который выбросил надоевшую живую игрушку 
на улицу? Правда, на сегодняшний день штра-
фов за отсутствие регистрации не предусмо-
трено. Однако, по словам Сергея Керселяна, 
этот вопрос сейчас активно обсуждается.

Конечно, ситуация с бездомными жи-
вотными в Подмосковье далека от идеаль-
ной. Однако опыт Московской области в этой 
сфере считается довольно успешным и даже 
рекомендовался Общественной палатой РФ 
к применению в других регионах. Тем не менее 
работа по совершенствованию законодатель-
ства, касающегося содержания домашних 
животных, продолжается. 

«Еще в 2021 году Московской областной 
думой был внесен в Госдуму проект федераль-
ного закона об установлении ответственности 
за несоблюдение требований к содержанию 
именно домашних животных; мы предлагали 
определить круг лиц, уполномоченных рас-
сматривать дела об указанных администра-
тивных правонарушениях. Потому что сей-
час в законе «Об ответственном обращении 
с животными» лишь указано в статье 21, что 
за нарушение требований закона установлена 
административная, уголовная и иная ответ-
ственность», — рассказывает депутат. 

Однако в Кодексе Российской Федера-
ции об административных правонарушениях 
эти положения не были закреплены, кроме 
того, не были определены уполномоченные 
исполнительные органы, которые должны 
рассматривать такие дела и составлять прото-
колы об административных правонарушениях. 
Поэтому безответственные владельцы могут 
безнаказанно отпускать собак на самовыгул, 
разрешают им бегать на детских и спортивных 
площадках, не убирают за ними, ведь люди 
знают, что ничего им за это не будет. Стоит 
ли после этого удивляться, что число покусов 
от домашних собак сократилось всего на 6,3%. 
Но, возможно, очень скоро ситуация изменит-
ся — инициатива депутатов Мособлдумы была 
поддержана Госдумой и принята в первом 
чтении в сентябре текущего года.

Елена БЕРЕЗИНА.

Среднюю стоимость аренды дома 
в Подмосковье на Новый год рассчи-
тали аналитики рынка недвижимо-
сти. Она составила 25 тысяч рублей 
в сутки. На сегодняшний день для 
желающих доступны практически 6,5 
тысячи домов, таунхаусов, дач и кот-
теджей.

Самые высокие цены на аренду предска-
зуемо будут в период с 31 декабря по 2 января. 
Это порядка 15–50 тысяч рублей в сутки в за-
висимости от удаленности от МКАД, размера 
дома и удобств, которые находятся в рас-
поряжении гостей.

Чтобы сэкономить, эксперты сервиса со-
ветуют снимать дом после 3 января, но такое 
предложение будет интересно уже далеко 
не всем, потому что весь смысл праздника 

зачастую именно в том, чтобы поднять бо-
калы под бой курантов в новом месте и в 
праздничной атмосфере. 

«В ноябре тем, кто ищет оптимальный 
вариант по цене и качеству, еще доступно 
много удачных предложений, — рассказала 
«МК» риелтор Вера Андреева. — Например, 
уютный домик в лесу под Серпуховом обой-
дется в 11 тысяч в сутки. Правда, он совсем 
крошечный — 30 квадратных метров. А вот 
коттедж на 14 гостей с бассейном под Вид-
ным стоит уже 25 тысяч. Это очень выгодное 
предложение. Для большой компании, если 
разделить расходы на всех, получается впол-
не приемлемо».

Кстати, по словам экспертов, за про-
шедший год стоимость новогодней аренды 
поднялась незначительно — не более чем 
на 10–15%. Наверное, это хорошая новость. 
К тому же для тех, кто намерен снять объект 
больше, чем на два-три дня, хозяева готовы 
сделать скидку.

Светлана РЕПИНА.

За окном снег с дождем, а на подо-
коннике зеленеют огурчики, красне-
ют помидорки и перцы. Хотя дачный 
сезон давно закончился, это не зна-
чит, что мы должны до самого лета 
оставаться без свежей зелени к столу 
или ароматной клубники к чаю. О том, 
как выращивать овощи в домашних 
условиях, «МК» рассказали дачные 
блогеры.

«Чаще всего зимой выращивают дома 
зелень. В магазинах купить свежую, а не вя-
лую зеленушку — большая удача. Зато если 
завести огород дома, на подоконнике, то у 
вас под рукой будет всегда самая свежая 
и вкусная приправа. Начинать нужно с самого 
простого: посадите в цветочные горшки лук-
севок, посейте в контейнер укроп, базилик 
и салат. С этим справится даже ребенок, а по-
том, если понравится такое занятие, можно 
будет попробовать уже что-нибудь посложнее 
посадить. Например, огурцы или ремонтант-
ную землянику», — говорит опытная дачница 
Наталья Егоркина.

Эксперт советует особое внимание уде-
лять выбору семян, многие производители 
указывают на упаковке, пригоден ли данный 
сорт для выращивания на балконе, в тепли-
це или предназначен только для открыто-
го грунта. Например, для зимнего огорода 
на балконе нужно выбирать партенокарпи-
ческие сорта огурцов — это особый вид огу-
речной культуры, не требующий опыления 
для формирования завязей. А еще огурцам 
нужен яркий свет и высокая влажность. Зи-
мой их придется подсвечивать фитолампой 
и регулярно опрыскивать. В остальном они 
довольно неприхотливы.

Совсем другое дело — томаты. Эти 
овощи своими проблемами могут заму-
чить даже опытных огородников, то на них 
болезни нападают, то вредители. Зато 
если им все понравится на ваших зимних 
грядках, то урожай будет ничуть не хуже 
летнего. Вот только выбирать нужно для 
балкона карликовые мелкоплодные гибри-
ды, советует еще один опытный огородник, 
Максим Осинцов.

«Хорошее освещение, достаточная влаж-
ность, устойчивое тепло и питание — вот все, 
что нужно растениям, чтобы развиваться 
и приносить хороший урожай. Я предпочитаю 
держать свой зимний огород не на балконе, 
а на подоконнике в кухне, воздух там не такой 
сухой, как в комнатах, и растениям это очень 
полезно. Еще советую сделать зеркальный 

экран, который будет отражать солнечный 
свет. Для этого нужно взять картонку и на-
клеить на нее фольгу, которую хозяйки ис-
пользуют для выпечки. Экран нужно поме-
стить за овощами так, чтобы его зеркальная 
сторона была обращена к свету. А в те дни, 
когда солнце светит лишком сильно, его при-
дется убирать. Еще овощные культуры очень 
чувствительны к городской воде: она должна 
быть обязательно комнатной температуры, 
причем опрыскивать и поливать можно только 
водой, которая простояла не менее 5 часов. 
Тогда есть гарантия, что из нее выветрился 
хлор и она достаточно обогатилась кислоро-
дом», — говорит дачный эксперт.

Иметь свежие овощи к столу, конечно, 
хорошо, но хочется еще и чего-нибудь слад-
кого. Каковы шансы у новичка вырастить дома 
ароматную клубнику? Оказывается, в этом 
нет ничего невозможного. Причем для этого 
даже не придется покупать рассаду в мага-
зине. Поезжайте на дачу и нарежьте у себя 
в огороде клубничные усы. Не беда, если 
листочки повяли от заморозков, они очень 
быстро оживут в тепле. 

Наталья Егоркина советует перед по-
садкой усов в цветочные горшки слегка взбо-
дрить и разбудить растения, для этого в воде 
нужно развести янтарную кислоту, она прода-
ется в садовых магазинах и аптеках. Раствор 
готовят так: 2 г кислоты на 1 литр воды. Потом 
нужно опустить воздушные корни в раствор, 
только будьте осторожны — важно не погру-
жать в него сердцевину кустиков.

Через неделю усы дадут молодые ко-
решки, и тогда их можно будет сажать в зем-
лю. Если хотите ускорить развитие корневой 
системы, припудрите корешки специальной 
подкормкой для клубники, а потом уже засы-
пайте грунтом. Не забудьте обильно полить 
саженцы и обязательно обработайте их от 
вредителей и болезней. Наши эксперты обе-
щают, что если вы займетесь своим огородом 
прямо сейчас, то к Новому году сможете снять 
первый урожай и удивить родных и близких 
ароматным десертом.

Елена БЕРЕЗИНА.

Подмосковные 
депутаты обсудят 
введение штрафов для 
владельцев домашних 
животных без 
регистрации

СВЕЖАЯ КЛУБНИКА К ЯНВАРЮ
Опытные дачники делятся секретами, 
как развести зимой огород на балконе

СОБАКА 
БЫВАЕТ 
КУСАЧЕЙ 
НЕ ТОЛЬКО 
ОТ ЖИЗНИ 
СОБАЧЬЕЙЙ

ПРОБЛЕМА

ДОМИК ДЛЯ ВСТРЕЧИ ДЕДА МОРОЗА
Новогодняя аренда 
домов в Подмосковье 
будет на 20% дороже

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ НА УЛИЦЕ ВСТРЕТИЛИ СОБАКУ БЕЗ ХОЗЯИНА?

✔ Нужно сбавить темп движения, руки лучше 
держать спокойно вдоль тела, можно дать живот-
ному обнюхать вас, если оно не проявляет агрес-
сии. 
✔ Маленького ребенка нужно взять на руки и попро-
сить его не издавать громких звуков. 
✔ Если вы принесли еду, ее нужно оставить в стороне 
и отойти, сохраняя спокойствие.
✔ Оглядитесь по сторонам и убедитесь, что животное на улице одно. После 
этого сделайте фото собаки в том месте, где вы ее обнаружили.
✔ Используйте для поиска ее владельца социальные сети, разместив инфор-
мацию о том, где вы ее нашли, с приложением фотографии, номера телефона 
для связи.
✔ В течение трех суток сообщите о найденном животном в полицию.

ВАЖНО!
✔ Нельзя гладить бродячих собак, бежать от них, размахивать руками, 
кричать, кидать в них камни и палки или, напротив, угощать едой из рук.
✔ Жители Московской области при встрече с бездомными животными могут 
обратиться в министерство сельского хозяйства и продовольствия Московской 
области по круглосуточному телефону «горячей линии» по отлову собак 
без владельцев: 8 (800) 550-65-22.

МОСКОВИЯ
ИЗ КУРИНОГО ПОМЕТА 

НАУЧАТСЯ ДЕЛАТЬ 
ПОЛЕЗНЫЙ ПРОДУКТ

Новый способ превращения кури-
ного помета в полезную для растений 
субстанцию нашли ученые Казанского 
федерального университета. Благодаря 
изобретенной ими установке по выра-
ботке воздушной плазмы продукт вы-
деления кур будет превращаться в без-
вредное для человека удобрение.

О том, что высушенный куриный помет 
может служить замечательным удобре-
нием, и ученые, и сельхозпроизводите-
ли знают уже давно. Это практически 
аналог гуано, то есть естественным 
образом разложившегося помета чаек 
и других птиц, который в качестве удо-
брения использовали коренные жители 
Латинской Америки, а затем и европей-
цы, и жители северной части Американ-
ского континента.

В «курином гуано» содержатся калий, 
фосфор, другие полезные для расте-
ний компоненты. Но также в нем мо-
гут содержаться сальмонеллы и яйца 
гельминтов, другая зараза. Методов 
приготовления удобрений достаточно 
много: есть рецепты подготовки гранул 
из помета с помощью сушилки бара-
банного типа, различных химикатов, 
механического фильтрования куриного 
помета. Есть и методы обеззараживания 
материала. Но, как утверждают авторы 
новой методики, способов приготовить 
из помета совершенно безвредный пре-
парат пока нет.

Как выяснил «МК», казанцы предложи-
ли готовить помет к сушке с помощью 
устройства, напоминающего мясорубку. 
Материал подается в раструб, а затем 
с помощью винта передвигается на-
ружу. Главное отличие от мясорубки 
— присоединенный к трубе, по которой 
движется масса, ионизатор, подающий 
холодную воздушную плазму (ионизи-
рованный воздух). В результате все не-
желательные микро- и макроорганизмы 
уничтожаются, на выходе получается 
масса, пригодная для создания удо-
брения.

ПЕДАГОГ ЧУТЬ 
НЕ ЛИШИЛАСЬ ВОЛОС 

В СПОРЕ С ДИРЕКТОРОМ
В громком скандале в школе искусств 

подмосковной Лобни между директором 
и ее заместителем разбираются под-
московные полицейские. 

Как стало известно «МК», выпускница 
колледжа искусств проработала в школе 
более двух лет на должности заместите-
ля директора по учебно-воспитательной 
работе. В ее обязанности, помимо адми-
нистративных функций, также входили 
и педагогические: преподавать детям 
игру на фортепиано и быть концертмей-
стером на хореографии.

Однако, по словам женщины, в конце 
сентября начальница вызвала ее в ка-
бинет и сообщила, что будет искать ей 
замену. 16 октября произошел новый 
конфликт — директор предложила своей 
заместительнице написать заявление 
об уходе — подчиненной ставили в вину, 
что она якобы ничего не делает и ни с кем 
не дружит. Женщина отказалась и ушла 
из кабинета. 

11 ноября неприятная ситуация повто-
рилась. В кабинете директора женщину 
пытались заставить написать объясни-
тельную: почему ее как концертмейсте-
ра не было на занятиях по хореографии 
утренних групп.

— Через некоторое время я вышла 
в туалет, там меня подкараулила ди-
ректор, а потом мы снова оказались 
в коридоре. Она начала хватать меня 
за волосы, — рассказала стражам по-
рядка пострадавшая. 

Инцидент зафиксировали камеры 
видеонаблюдения. На них видно, как 
директор толкает и бьет подчиненную. 
По словам жертвы, сейчас боль в об-
ласти затылка настолько сильная, что 
приходится пить обезболивающие. По-
страдавшая написала заявление в по-
лицию.

ДЕНЬГИ, БРОШЕННЫЕ 
В ТУАЛЕТЕ СУДА, 

ВСЕ РАВНО ПРИЗНАЛИ 
ВЗЯТКОЙ

Оставить без удовлетворения жалобу 
бывшего судьи Лыткаринского город-
ского суда Сергея Котова, осужденно-
го за получение взятки в размере 13 
миллионов рублей, решил Верховный 
суд Российской Федерации. Его за-
щита настаивала на том, что деньги 
остались на подоконнике судебного 
туалета, а значит, факта получения 
взятки не было.

Напомним, что скандальная история 
произошла в январе 2021 года. Тогда 
адвокат Ирина Кувакина в туалете Лыт-
каринского городского суда передала 
Котову взятку за развал дела торговцев 
наркотиками и оружием. Судья должен 
был признать некоторые протоколы до-
просов недопустимыми доказатель-
ствами, снять с доверителя Кувакиной 
обвинение в участии в организованном 
преступном сообществе и назначить 
максимально мягкое наказание. Но 
сама защитница попалась уже при по-
лучении денег, причем взяла она не 13, 
как прежде договаривалась с судьей, 
а 14,4 млн рублей — 1,4 млн она реши-
ла оставить себе. Поэтому она была 
осуждена не только за посредничество 
в даче взятки в особо крупном разме-
ре, но и за мошенничество. Передача 
взятки произошла под наблюдением 
ФСБ. При этом получил Котов только 
50 тыс. рублей, остальные бумажки в 
пачках были муляжом. Он оставил по-
лученное «богатство» на подоконнике 
уборной, но на выходе все равно был 
задержан сотрудниками органов. Суд 
приговорил Котова к 9 годам колонии 
строгого режима и штрафу в двойном 
размере взятки. Кувакину — к 5,5 года 
и штрафу в 13 миллионов.

На днях осужденные попробовали об-
жаловать решение в Верховном суде. 
Защитник Котова, в частности, указывал 
на то, что пакет с деньгами его клиент 
не взял, о содержимом пакета не знал, 
да и задержали его у турникета на вы-
ходе из суда. Тем не менее высшая 
инстанция пришла к выводу, что факт 
совершения преступления имел место: 
получение взятки произошло во время 
проведения оперативно-розыскного 
мероприятия, деньги были изъяты сразу 
после передачи. А тот факт, что они не-
которое время лежали на подоконнике, 
роли не играет.
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Мошенники придумали очеред-
ной способ заставить человека 
«сдать» свои данные: они от-
правляют жертве цветы или 

какой-нибудь подарок, а спустя несколько 
дней запрашивают «код подтверждения до-
ставки». Как это выглядит? Сперва на по-
роге квартиры появляется курьер, который 
вручает букет-сюрприз «от неизвестного 
поклонника». Приятно? Еще бы! Ну а спустя 
примерно сутки «счастливому обладателю 
подарка» звонят из той же «службы доставки», 
утверждая, что для отчетности необходимо 
продиктовать цифры из SMS-сообщения. 
После этого мошенники вежливо прощаются, 
а затем пытаются украсть деньги с карты 
или оформить кредиты. О такой схеме уже 
написали несколько телеграм-каналов.

Приводится такая история: женщине-
доктору прислали домой цветы. Она решила, 
что от благодарного пациента, и, ничуть не 
удивившись, приняла их. На следующий день 
ей позвонили и спросили, получила ли она 
букет: «Нам сделали строгую отчетность, 
продиктуйте цифры из СМС-сообщения». 
Доктор продиктовала, а на следующий день 
на нее попытались оформить кредит. Банк, к 
счастью для несостоявшейся жертвы, вовре-
мя пресек эту попытку… Однако все, кто не 
привык к таким сюрпризам, теперь начеку. 

Альбина — московский врач акушер-
гинеколог, и ей тоже иногда присылают бу-
кеты благодарные пациенты, но, правда, по 
месту работы — в клинику. 

— Что же мне, не брать теперь цветы? — 
расстроилась она, услышав от нас о новой 
схеме обмана. — Нет, я бы взяла букет — и 
буду брать, но ни с кем по мобильному не 
стала бы разговаривать и никакие коды ни-
кому сообщать не собираюсь.

Впрочем, многие москвичи сомнева-
ются, что мошенники будут практиковать 
данный способ: уж слишком он рискованный. 
А что, если половина граждан (гражданок), 
которые получат такой «подарочек» в офис 
или на дом, окажутся бдительными и не захо-
тят произносить звонящим «код доставки из 
СМС»? Или же вообще не примут неизвестно 
от кого цветы или подарок. И мошенники сами 
лишатся средств, потраченных «вхолостую» 
на букеты.

Но есть и другой вариант: данный способ 
может заработать, если сами доставщики 
начнут сливать данные заказов мошенникам 
— иными словами, станут подельниками. 
Мол, везем туда-то и тому-то букет — мо-
жете обрабатывать! Либо же сами аферисты 
пойдут для реализации своего замысла в 
курьеры. Также они могут воспользоваться 

личными данными того или иного человека 
из слитой кем-то базы, чтобы присылать та-
кие «подарки», например, ко дню рождения, 
чтобы именинник ничего не заподозрил.

«Время от времени я отправляю своей 
бабушке сюрпризом букеты, — рассказала 
нам москвичка по имени Дарья. — А если 
курьер окажется в сговоре с преступниками, 
и потом бабушке тоже пришлют такую СМС с 
«кодом подтверждения»? И что, конец таким 
сюрпризам? Я же не могу рисковать бабуш-
кой… Очень обидно!» 

Корреспондент «МК» обратился за разъ-
яснениями к известным экспертам, которые 
знают все о преступных методах современ-
ных мошенников.

— В настоящее время мы таких схем 
мошенничества не выявили, — прокомменти-
ровал «МК» этот случай доктор юридических 
наук, профессор, завкафедрой международ-
ного права РГСУ, автор книг по кибербезопас-
ности Юрий Жданов. — По жалобам клиентов 

роста обращений нет. Выглядит как вброс, 
потому что через «код доставки» украсть 
деньги с карт клиентов невозможно. Для 
совершения операции нужно знать детали 
карты и СМС-пароль для подтверждения 
операции. Кроме того, заказав «подарок» 
жертве, мошенник может сам оказаться в 
минусе, если жертва откажется от общения, 
распознав обман. В любом случае надо по-
смотреть, как это будет развиваться. Кстати, 
и ряд других крупных российских банков мне 
не подтвердили эту информацию: кейсов у 
них таких нет.

Более подробно мошеннические схе-
мы описал заслуженный юрист РФ Иван 
Соловьев: 

— Мошенники не перестают изобретать 
все новые и новые способы обмана, — гово-
рит он. — Что касается рисков для них, если 
мы возьмем, к примеру, стоимость букета 
в 2–3 тысячи рублей, то эта сумма пред-
ставляется ничтожной в сравнении с тем, 

какой доход они будут иметь, предположим, 
получив доступ к аккаунту Госуслуг и взяв 
микрозайм от имени человека или же про-
вернув какие-то другие схемы. Ведь сейчас 
существуют двухшаговые, трехшаговые схе-
мы обмана. Например, человек проходит по 
ссылке, что-то там вводит, и потом какое-то 
время ничего не происходит. А позже ему 
звонят уже другие мошенники и говорят, 
что «ранее вам послали код преступники, 
а мы вот уже сотрудники правоохранитель-
ных органов»… И дальше — по известной 
схеме: «давайте переведем ваши деньги на 
безопасный счет» и так далее.

Иван Соловьев, с одной стороны, не ис-
ключает «новоявленную схему с букетами», 
но, с другой стороны, она ему представляется 
сложной и малореализуемой. Прежде всего 
потому, что в наше время в принципе от не-
знакомых людей брать цветы либо какие-то 
другие подарки неправильно и опасно.

— Мы же понимаем, что мошенники 
разрабатывают такие схемы, которые рас-
считаны на определенный период приме-
нения, — продолжает он. — И как только мы 
предупредим наших граждан о том, что таким 
способом работают именно преступники, 
люди перестанут принимать непонятные 
букеты от непонятных людей. Далее, при 
таком способе можно реально «засветиться», 
оставить следы, а оставлять следы мошен-
ники не любят — тем более, что сейчас есть 
гораздо больше способов, как завладеть 
деньгами человека и без цветочков, ягодок, 
пирожных и тому подобного. Поэтому мне, 
честно говоря, эта схема видится кем-то и 
для чего-то придуманной, а для чего, я пока 
не знаю.

Что касается слива баз личных данных 
россиян в Сеть, с днями рождения и адреса-
ми для «доставки букетов», то здесь вообще 
ничего удивительного нет, напомнил юрист. 
Такой информацией и торгуют, и она просто 
«гуляет» в свободном доступе по просторам 
Интернета… По словам эксперта, «мы живем 
в открытом информпространстве, нет ничего 
тайного, и, конечно же, любая доставка — 
это след: и фактический, и электронный, и 
так далее». Сейчас очень легко вычислить 
и предпочтения человека, и чем он болеет, 
если заказывает лекарства, и какие цветы 
опять же он любит… 

— Просто не принимайте цветы и по-
дарки от незнакомых людей, — резюмировал 
эксперт. — Это опасно в современном мире 
с любой точки зрения.

И действительно — стоит прислушаться 
к этим советам. Нынче не до романтики. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В каком состоянии сейчас находится му-
зей, неизвестно — три дня нет оттуда никаких 
сведений, но сам факт обстрела здания зафик-
сирован. Первый в мире музей Прокофьева на 
его малой родине является частью Донецкого 
областного (сегодня — республиканского) крае-
ведческого музея. Старший научный сотрудник 
научно-экспозиционного отдела истории ДРКМ 
Диана Махно рассказала «МК», что в музей-
ный комплекс Сонцовки входили два здания, 
построенные при жизни Сергея Сергеевича: 

церковь святых первоверховных апостолов 
Петра и Павла, в которой его крестили, шко-
ла, где преподавала мама Прокофьева Мария 
Григорьевна, — в ней-то и разместился музей, 
выросший из небольшой школьной экспозиции. 
И, кстати, эпитет «первый в мире» применим не 
только к музею, но и к памятнику Прокофьева 
работы Василя Полоника, открытого на Дон-
бассе в 1991 году, к столетию со дня рождения 
композитора. 

Также представляет несомненную значи-
мость памятный знак на месте дома-усадьбы 
родителей композитора. По словам Дианы 
Вячеславовны, наполнению музея в разные 
годы способствовали вторая жена Прокофье-
ва Мира Александровна Мендельсон (именно 
она передала сюда первые предметы) и его 
сын Святослав Сергеевич Прокофьев. Поми-
мо этого часть вещей из богатого семейного 
дома сохранили односельчане — туалет-
ный столик Марии Григорьевны, этажерку 
и другие аутентичные предметы мебели из 
обстановки. 

Также в первые постсоветские годы в 
Сонцовку направил партию прокофьевских 
артефактов Мариинский театр — костюмы, 
включая костюм знаменитой балерины Феи 
Балабиной, эскизы, редчайшие фотоматериа-
лы. Но далеко не только этим мог похвастаться 
музей, продолжавший работать после силовой 

операции Киева на части Донбасса, подкон-
трольной Украине. В 2020–2021 годах, согласно 
украинском сайту музея, его работники про-
должали популяризировать наследие русского 
гения, показывали фильмы о нем, исполняли 
произведения, конечно же, «дозируя» это прове-
дением выставок о «символах Украины» и стилях 
украинской вышиванки. 130-летний юбилей 
композитора праздновали почти с размахом 
— до тотального запрета русской «имперской» 
культуры оставалось каких-нибудь пара лет.

В «телеге» в связи с будущим переходом 
Сонцовки под российскую юрисдикцию уже 
шутят, что скоро украинская пропаганда пове-
дает о «коварных русских», которые «покрали» 
рояль Прокофьева. Но что бы ни случилось 
с музеем, в этом действительно неизбежно 
обвинят Россию, а каждая мелочь в его стенах 
— бесценна. 

«Любой музей — много или мало там экс-
понатов — является хранителем истории. В нем 
ценен любой материал, а в этом случае — все, 
что связано с Прокофьевым, — говорит гене-
ральный директор Российского национального 
музея музыки Михаил Брызгалов. — Там нет 
таких богатых фондов, как в московском музее 
С.С.Прокофьева, но о первых годах жизни ком-
позитора рассказывалось подробно».

Михаил Аркадьевич сообщил, что до 2014 
года столичные коллеги приглашали музей в 

Ассоциацию музыкальных музеев и коллек-
ционеров, связь продолжали поддерживать до 
последнего, звали в Москву на прокофьевские 
мероприятия, включая открытие памятника в 
Камергерском переулке. 

«Погода» на Украине менялась, и, как при-
знается Брызгалов, были моменты, когда «они 
шептали в трубку: нам сейчас нельзя разгова-
ривать с вами».

Отвечая на вопрос, готов ли музей музыки 
помочь с вероятным восстановлением важного 
для всей страны учреждения культуры, собе-
седник издания напомнил, что музей музею по 
российским законам передавать предметы не 
может. Но в наши дни достаточно современных 
технологий, позволяющих по согласованию и 
при поддержке Минкультуры РФ изготовить и 

отправить на Донбасс копийные материалы 
московских экспонатов. 

— Михаил Аркадьевич, рассматриваете 
ли вы пессимистический сценарий полной 
гибели музея в Сонцовке? Что нужно будет 
предпринять в таком случае?

— Мы все время мечтали, что музей будет 
освобожден, что мы восстановим отношения и 
чем-то обязательно поможем. Жизнь нас учит, 
что нужно готовиться к самому трудному, а если 
будет легче — радоваться этим возможностям. 
К нам, конечно же, еще никто не обращался, но 
мы считаем своим долгом оказать содействие в 
обновлении экспозиции на Донбассе. У нас есть 
специалисты, которые вместе с коллегами из 
ДНР смогут сделать и такую большую работу.

Иван ВОЛОСЮК.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
14 ноября 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Посиделки» светских 
львов и львиц. 4. «Разгул» цветов и красок 
весеннего пейзажа. 10. Сверление земли в 
поисках нефти. 11. Весенний «собрат» сморчка. 
13. Личный «советник» при подборе одежды. 
14. Мелкая «скважинка» в структуре кожи. 15. 
«Счетовод» среди школьных учителей. 16. Кол-
лектив малышей при воспитательнице. 18. 
Крепкий полынный алкоголь богемы. 20. Орган, 
«взявший в рабство» обжору. 22. Эвакуатор жи-
телей затопленной деревушки. 23. Выяснение 
отношений между братками. 24. Мастер по 
выравниванию стен в квартире. 27. Красочное 
народное гулянье в Венеции. 30. Зверь в латах 
на гравюре Дюрера. 32. Находка фотографа, 
поймавшего момент. 34. Закуска, которую по-
дают на шпажках. 35. Веселая тусовка после 
рабочего дня. 36. Трудовой опыт, выраженный 
в годах. 38. Разряженная подруга франта. 39. 
Консервированные рыбные шарики в томате. 
40. Именинный круглый хлеб из песенки. 41. 
Самка пернатого однолюба. 42. «Романс» в 
исполнении рок-музыкантов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Беспокойство мамы за не 
берущую трубку дочку. 2. Очередное детище 
композитора. 3. Зажим в устройстве электро-
прибора. 5. Занятие хозяйки после отъезда 
гостей. 6. «Веник», который сушится в овине. 
7. Современная губерния. 8. Обложка, в кото-
рую «попала» книжка. 9. Упругое «кольцо» для 
тренировки кисти руки. 10. Время, которое еще 
не наступило. 12. «Скороварка» для походной 
каши. 17. Рельефная «подошва» автомобильной 
шины. 19. Нарост на коже, сведенный чисто-
телом. 20. Съедобная оболочка медицинской 
капсулы. 21. Знак зодиака, сменяемый Водо-
леем. 25. Объемное сочинение философа. 
26. Каждый из представителей флоры. 27. 
«Лукошко» с семечками у подсолнуха. 28. Де-
путат на страже интересов земледельцев. 29. 
Наследство дофина после смерти короля. 31. 
Беспорядочные «прыжки» мыслей в голове. 
33. «Рулон» у глашатая в руках. 34. «Зачаток» 
рва между соседними участками. 37. Десерт, 
«дрожащий» перед сладкоежкой. 38. Про-
зрачный «конвертик» для договора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Растяпа. 4. Домкрат. 10. Бузотер. 11. Отделка. 13. Спад. 14. Скат. 
15. Беспредел. 16. Плакса. 18. Ограда. 20. Перерыв. 22. Рассылка. 23. Крендель. 24. 
Автостоп. 27. Эвкалипт. 30. Опоссум. 32. Гринго. 34. Трепло. 35. Гамбургер. 36. Овал. 38. 
Грот. 39. Новинка. 40. Свинтус. 41. Мотобол. 42. Летучка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Россыпь. 2. Труд. 3. Пломба. 5. Одеяло. 6. Кекс. 7. Тротуар. 8. При-
парка. 9. Поребрик. 10. Баранка. 12. Аксакал. 17. Сейсмолог. 19. Гондольер. 20. Полотно. 
21. Военком. 25. Великан. 26. Прообраз. 27. Экспресс. 28. Памперс. 29. Агроном. 31. 
Контора. 33. Огниво. 34. Трение. 37. Лото. 38. Гуру.
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 «Многие репетиторы из-за таких уро-
дов стараются не брать мужчин вообще или 
брать с очень большой долей осторожности, 
если невозможно заранее провести фейс-
контроль и оценить степень адекватности, 
— рассказывает репетитор М. — Жалобы 
ничего не дают, все равно есть такие, кто раз 
за разом каким-то невероятным образом 
проникает на уроки и прямо посреди заня-
тия начинает вести себя неподобающе».

Мир воистину сошел с ума и встал с 
ног на голову. Раньше это были проблемы 
родителей: найти хорошего препода, чтобы 
тот не оказался педофилом. Занятия обычно 
проходили в реале, поэтому мамочки, что-
бы не нарваться на извращенца, зачастую 
ездили с детьми на дом к учителям и 
ждали их там. Или старались нанимать 
своим детям женщин бальзаковского 
возраста. Но все равно периодически 
попадались неадекваты, до сих пор 
даже возбуждаются уголовные дела по 
таким составам. Так, в этом году в Архан-
гельске фигурантом расследования стал 
молодой преподаватель, пристававший 
к ученице на частных занятиях. Заявила 
на него мать девочки, утверждавшая, что 
тот хватал несовершеннолетнюю дочь за 
интимные места. 

В случаях с онлайн-репетиторством 
жертва и преследователь поменялись ме-
стами. Тут под угрозой, наоборот, находят-
ся девушки и молодые женщины, которые 
продают свои знания и умения. «Стараюсь 
отсекать всех подозрительных учеников 
сразу, еще когда только договариваемся 
об уроках, обычно настораживают личные 
вопросы, сколько мне лет, замужем ли я, 
не будет ли моя половина против вечерних 
занятий. Еще я понимаю, что с человеком 
что-то не так, когда он сам не знает, зачем 
собирается учить язык, и не может объ-
яснить конечную цель наших виртуальных 
встреч», — рассказывает Карина, репетитор 
арабского языка.

Кстати, чаще всего на подозрительных 
извращенцев жалуются не классические 

репетиторы по математике или русскому 
языку, популярные у школоты. Эксгибицио-
нисты выискивают не такие востребованные 
в массах предметы, например редкие языки. 
Хотя много жалоб и от «англичанок».

Причем мужчины-репетиторы проблем 
женщин явно не понимают. «Я считаю, что 
совершенно необязательно досматривать 
это шоу до конца и периодически спраши-
вать: «вот из а кепитал оф грейт британ». 
Можно просто припугнуть, что запишешь 
«творчество» и выложишь в Интернет, мож-
но поржать над его «хозяйством» или про-
сто выйти из чата, не прощаясь», — считает 
Алексей К. Сам он со смехом добавляет, что 
был бы вовсе не против, если бы какая-то 
из его взрослых учениц повела себя более 
раскованно. «Но такого не бывает. Никто не 
будет устраивать стриптиз за свои деньги», 

— шутит представитель сильной половины 
человечества.

Увы, женщинам в этом плане везет го-
раздо меньше. 99% неадекватов — именно 
мужчины.

«Поэтому многие девочки, особенно 
мусульманки, заранее предупреждают, что 
не готовы вообще заниматься с мужчинами. 
Лично я поступаю так. Да, это гендерная дис-
криминация, но я должна обезопасить себя. 
Сохранить не только свое тело, но и душевное 
спокойствие. Я не хочу, чтобы мои личные 
границы нарушали. Очень жаль, когда из-за 
нескольких негодяев и психов страдают все 
мужчины, которым, может быть, действи-
тельно нужны уроки арабского», — разводит 
руками моя собеседница Карина.

Проблема в том, что найти и привлечь 
к ответственности подобных уродов почти 

нереально. И даже не потому, что репетитор 
и ученик могут находиться в разных городах 
и странах. Но физического контакта нет, нет 
сексуальных угроз или угроз утечки личных 
данных, нет финансового мошенничества 
(бывает, что «ученик» даже честно опла-
чивает такое занятие) — просто выключи 
монитор, обычно заявляют в полиции на по-
добные жалобы. Получается, что подобным 
образом можно вести себя сколь угодно 
долго и оставаться безнаказанными. 

«Установить, кто и откуда добавил-
ся преподавателю на занятия и начал 
неадекватн¬о себя вести, а особен-
но если человек не скрывает свое лицо 
и IP, не представляется сложным для 
правоохран¬ительных органов. Вычислить 
такого извращенца могут мгновенно, вопрос 
в том, как квалифицировать его поведение и 
можно ли его пресечь, — высказывает свое 
мнение правозащитница Мария Архипова. 
— В любом случае прежде всего следует 
обращаться в по- лицию. В Гражданском 

кодексе РФ есть ста-
тья о защите охраны 
частной жизни. За на-
рушение предусмо-
трены штрафы, они 
ука¬заны в КоАП, 
если же речь пойдет 
об угрозах, о демон-
страции половых 
органов и т.д. — это 

уже должны квалифи-
цировать правоохранительные органы, 
возможно, человек опасен. В МВД есть 
отдел по компьютерной безопасности, эти 
специалисты могут установить, с какого 

адреса шел контакт, но, увы, добиться на-
казания виновного или чтобы он перестал 
так себя вести, достаточно сложно. Одна 
пожалуется, десять просто выключат ком-
пьютер… Основной совет — постараться 
провести хотя бы минимальную проверку 
личности ученика, прежде чем начнете за-
нятие с ним».

А вот еще один «совет»: записать такого 
умника на видео и сделать звездой соцсе-
тей, если он не оплатит свой урок по инди-
видуальному тарифу, — может обернуться 
против самой преподавательницы. Так как 
в этом случае речь может идти о статье 137 
УК РФ «Нарушение неприкосновенности 
частной жизни» — извращенец же своего 
письменного согласия на демонстрацию 
себя миллионам не давал, получается, ви-
новат педагог.

Екатерина САЖНЕВА.

Название небольшого села 
Сонцовка (Красное) неподале-
ку от Курахова на Донбассе во 
«фронтовых» телеграм-каналах 
с середины прошлой недели 
появляется по нескольку раз 
в день. Изначально шла речь о 
боях на окраинах, а потом сразу в центре 
села, где родился Сергей Прокофьев, — 
появилось даже видео беспорядочной 
стрельбы ВСУшников по зданию музея 
великого композитора. Официальной 
информации об освобождении Сонцовки 
от Минобороны пока нет, но, как выяс-
нил наш корреспондент, этого события 
с нетерпением ждут как в Донецке, так 
и в Москве. 

НННаНазвзвананиеие н н ббебебебололололььшьшого села 
Сонцовка (Красное) неподале-
ку от Курахова на Донбассе во 

Для этого нужно 
освободить село, 
в котором 
родился великий 
композитор

ПРОКОФЬЕВ ВЕРНЕТСЯ В РОССИЮ
Музей под 
огнем ВСУ.

Памятник 
Прокофьеву 
в Сонцовке.

✔ Рост численности популяции бурого мед-
ведя. Проблема и пути решения.
✔ Пули для гладкоствола.
✔ Кабаньи истории.

✔ Дневник вальдшнепятника.
✔ Вести с водоемов.
✔ Тонкости ловли кумжи.
✔ Рыбалка со спиннингом осенью.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№10 (22 ОКТЯБРЯ — 
18 НОЯБРЯ 2024 Г.):

Онлайн-репетиторы 
стали жаловаться 

на серийных 
извращенцев

БЕСПЛАТНЫЕ УРОКИ»
«БЕРУТ ПРОБНЫЕ

 «Многие репетиторы из-за таких уро-
дов стараются не брать мужчин вообще или

В интернет-сообществах репетиторов сейчас на полном серьезе ак-
тивно обсуждают больную тему: как избежать домогательств взрос-
лых учеников. Молодые преподавательницы стали чаще жаловаться 
на появившихся так называемых извращенцев, которые записывают-
ся к ним на бесплатные пробные уроки, а посреди них могут начать… 
ублажать себя. Хулиганов блокируют, но те все равно продолжают 
находить лазейки. Сегодня одна жертва, завтра другая. Говорят, что 
существует даже черный список эксгибиционистов, с особо напори-
стыми никто не знает, что делать.

БОЙТЕСЬ КУРЬЕРОВ, 
ДАРЫ ПРИНОСЯЩИХ
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Помните окончание про-
шлого фееричного сезона? 
Наши лыжники завершили его 
на сумасшедшей по красоте и 
сложности горе. Именно на ней 
закончился мини-тур в Кировске 
(Мурманская область) в рамках 
финала Кубка России. И впер-
вые в истории появились король 
и королева нашей горы: 20-летний 
Савелий Коростелев, убедительно 
выдюживший в битве с Большуно-
вым и Алексеем Червоткиным, и 18-летняя 
Алина Пеклецова, просто раздавив-
шая конкуренток и оставившая 
позади Веронику Степанову и 
Анастасию Кулешову.

А начало нового лыж-
ного сезона близко, вовсю 
идут предстартовые турни-
ры. Некоторую информацию 
к размышлению они дают, 

но главные секунды и битвы, 
конечно, впереди. Тренеры же 
ведущих лыжников как обыч-
но выступают на разогреве 
с комментариями и предпо-
ложениями. И заходят сразу с 

козырных тем. 
Например, наставник сбор-

ной Юрий Бородавко поделился 
мыслями о смене поколений. Ко-

нечно, Александр Большунов тут очень 
даже при чем. Ведь каждый лидер пишет 

свою историю, что именитый тренер и под-
черкнул. Специалист уверен: смена поколений 
— вовсе не процесс, который наступает раз в 
четыре условных года. Новые персонажи на 
лыжне появляются с каждым новым сезоном, 
с разным успехом пытаясь догнать лидеров. 
А вот главная задача титулованных остается 
прежней: как можно дольше удержаться на-
верху и отстоять свои позиции. Так что «вечная 
гонка молодых спортсменов и ветеранов про-
исходит ежегодно». 

При всем при этом, как считает Юрий Бо-
родавко, «Большунов такой один». Самого Алек-
сандра спрашивать о его глобальных планах 
смысла нет — он уже приучил нас к чудесному 
ответу на все случаи: начинаю с чистого листа. 
Лидер приступил к тренировкам с ноября, вы-
полняет всю работу, которая необходима для 

этого периода. И должен, как 
надеется тренер, набрать 
форму к первому этапу Куб-
ка России.

А Савелий Коросте-
лев уже сам оценил свою 
форму, выступив на со-
ревнованиях в Ханты-
Мансийске «Югория. 
Первый снег». Для 
сборной это открытая 
контрольная трениров-
ка. Победив в спринте 
классическим стилем, 
сказал, что сезон еще 
не начался, а старт 
был «проработкой». 
Да и выводы делать 
рано: выступали не 
все лыжники, кото-
рые появятся уже 
на стартах, у каж-

дого есть свои за-
дачи и свой план работы. Но свою 

форму на данный момент Савелий оценил в 
шесть-семь баллов из десяти (на втором ме-
сте финишировал Владислав Афанасьев, на 
третьем — Александр Бакуров).

Правда, тренер Егор Сорин назвал победы 
в спринте Коростелева и Анастасии Фалеевой 
(на втором месте — Елизавета Маслакова, на 
третьем — Екатерина Евтягина) подтвержде-
нием их статуса фаворитов. Настя была луч-
шим спринтером России прошлого сезона, 
а Савелий был в тройке сильнейших. Группа 
тренера после «Первого снега» переехала в 
Вершину Теи, где состоится первый этап Кубка 
России (22–24 ноября), а перед ним — Кубок 
Хакасии. 

Олимпийский чемпион Сергей Устюгов уже 
третий сезон начинает, выступая на окружных 
соревнованиях, — в этом году они совпали со 
стартом «Югория. Первый снег». В гонке на 
10 км свободным стилем с раздельным стар-
том победил неоднократный призер этапов 
Кубка мира Андрей Мельниченко, всего 0,6 
секунды уступил ему олимпийский чемпион 
Денис Спицов, Сергей Устюгов отстал на 10,6 
секунды — «бронза». 

Первый этап Кубка России в Вершине Теи 
Устюгов пропустит, но должен присоединиться 
ко всем на втором и третьем этапах. Его коман-
да, с которой он тренируется — а это Андрей 
Мельниченко, Рифат Сафиуллин и Андрей Куз-
нецов, — из Ханты-Мансийска переедет сразу в 
Тюмень. Как говорит тот же Сорин, Сергей пока 
не разочаровывает: «Надеюсь, что и по ходу 
сезона Устюгов будет держать планку». 

Сам же Сергей, тоже не первый уже сезон, 
объясняет, почему продолжает карьеру. Гово-
рит, что если бы руководство в этом году не раз-
решило собрать такую мини-группу окружной 
команды, то, «наверное, я бы закончил». Но 

теперь у него есть ответственность за ребят, 
которые пришли. «Мы тренируемся вместе, они 
подстегивают меня, я подстегиваю их». Еще — 
старается подсказывать им свои «лайфхаки, 
которые использовал раньше». Основными 
стартами Устюгов считает те, что пройдут в 
феврале и марте, — готовиться и целенаправ-
ленно подводиться команда будет к ним.

У женщин с лыжни на некоторое время про-
падает ушедшая в декрет Вероника Степанова. 
А еще ожидается возвращение олимпийской 
чемпионки, победительницы Кубка мира и 
многодневки «Тур де Ски» Натальи Терентьевой 
(Непряевой). Наталья и Александр Терентьевы 
только в августе стали родителями, у них дочка, 
но молодая мама активно ведет восстановле-
ние. Тренер Сорин уверяет, что специалисты и 
сама спортсменка «приложат все усилия, чтобы 
порадовать всех болельщиков возвращением 
на лыжню в этом сезоне». 

Кстати, Степанова, например, считает, 
что у тренерской группы Сорина есть сегодня 
«явное преимущество» благодаря специалисту 
Алексею Торицыну, который активно работает 
со всеми спортсменами и разбирает технику 
хода, биомеханику. Об этом она сказала в эфи-
ре телеканала «Югра». И это важное преиму-
щество: «Не зря же Клебо летает в Америку к 
таким же биомеханикам, ищет специалистов 
буквально по всему миру, а они вот у нас здесь, 
с нами работают».

Нам, конечно, не терпится увидеть, как 
ведущие лыжники страны ввязываются в новые 
выяснения отношений. Будет ли предстоя-
щий сезон столь же эффектен в исполнении 
Александра Большунова, забирающего в про-
шлом году гонку за гонкой, и так — 25 раз? Что 
противопоставит лидеру Савелий Коростелев, 
яркий, быстрый и амбициозный? Или скажет, а 
главное — покажет «интриган» Сергей Устюгов? 
Как девушки распорядятся пьедесталом в от-
сутствии будущей мамы Вероники Степановой 
и в ожидании возвращения уже ставшей мамой 
Натальи Терентьевой?..

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.11.2024
1 USD — 98,3657; 1 EURO — 104,2901.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дмитрий Дибров (1959) — журналист, шоу-
мен, телеведущий, продюсер и режиссер, 
певец, музыкант и актер
Леонид Коган (1924–1982) — скрипач, 
народный артист СССР, лауреат Ленинской 
премии 
Мария Кожевникова (1984) — актриса 
театра и кино, общественный и политиче-
ский деятель
Сергей Кургинян (1949) — политолог и теа-
тральный режиссер, телеведущий, писатель, 
политический и общественный деятель
Екатерина Шипулина (1979) — артистка 
балета, прима-балерина Большого театра, 
народная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -1…1°, 
днем 1…3°. Облачно с прояснениями. Места-
ми небольшие осадки. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c. Восход Солнца — 8.03, заход 
Солнца — 16.23, долгота дня — 8.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с диабетом
Международный день логопеда
Всемирный день качества
День социолога в России
1919 г. — войска Красной Армии почти без 
сопротивления захватили город Омск
1939 г. — на улицах Москвы проходит боль-
шой автопробег, посвященный выпуску мил-
лионного советского автомобиля
1944 г. — генерал Андрей Власов, пере-
шедший на сторону Германии, обнародовал 
в Праге манифест Комитета освобождения 
народов России и был избран председате-
лем этого комитета
1969 г. — с мыса Канаверал стартовал к 
Луне американский космический корабль 
«Аполлон-12», пилотируемый астронавтами 
Ч.Конрадом, А.Бином и Р.Гордоном
1969 г. — состоялась премьера кукольного 
мультипликационного фильма режиссера 
Романа Качанова «Крокодил Гена», выпу-
щенного киностудией «Союзмультфильм». 
Фильм был снят по мотивам книги Эдуарда 
Успенского «Крокодил Гена и его друзья»
1989 г. — в СССР принята Декларация о при-
знании незаконными и преступными репрес-
сивных актов против народов, подвергшихся 
насильственному переселению 
2019 г. — открылся Санкт-Петербургский 
международный культурный форум
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Когда вечером прихожу с работы, кот 
встречает меня с таким восторгом! Пута-
ется в ногах, мурлычет, лезет целовать-
ся… Очень надеюсь, что правда любит и 
соскучился, а не потому, что я работаю 
в магазине и пахну колбасой. 

Трудоголик — человек, который утром 
понедельника чувствует себя лучше, чем 
вечером пятницы.

Пятачок долго думал, что подарить Винни-
Пуху на день рождения. Даже мелька-
ла озорная мысль: просто подложить 
свинью.

Обычных детей приносит аист, а будущих 
начальников — птица-секретарь.

— Я думал, ты на диете.
— Так и есть.
— Но ты только что съела три пончика!
— Да, но я хотела съесть шесть, а съела 
три. Это и называется диета.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Анжелика Варум впервые за последние 
несколько месяцев вышла в свет. Ис-
полнительница хита «Зимняя вишня» 
появилась на сборном концерте и уди-
вила внешним видом. Певица сильно 
похудела: такой стройной она была, 
кажется, только в молодости. 

— Вы совсем ничего не кушаете? — 
спрашивали у нее журналисты. 

Артистка лишь улыбалась в ответ. Ка-
жется, своей внешностью она и сама сейчас 
очень довольна.

Варум за кулисами пользовалась по-
вышенным интересом среди журналистов. 
Тем более что накануне ее супруг Леонид 
Агутин признался: его до сих пор атакуют 
поклонницы, в том числе и с непристойными 
предложениями. Но певица призналась: она 
к этому относится спокойно. 

— Ребята, в этом возрасте уже не 
рефлексируешь на такие вещи, — заявила 
звезда.

С Агутиным Варум живет уже почти 
тридцать лет. Она уверяет: никакого секрета 
в их отношениях нет. 

— Есть только потребность друг в друге, 
— говорит Анжелика. — Если эта потреб-
ность есть, то будет все хорошо. Нет нужды 
— нет брака. Все очень просто. Никаких 
других секретов у меня нет.

Варум в этот вечер рассказала и о сво-
ей дочке Елизавете, которая живет в США. 
Девушка увлекается музыкой: у нее есть 
своя группа. 

— Она очень увлечена творчеством, — 
объяснила певица. — И мне хочется, чтобы 

она состоялась в своей профессии. Навер-
ное, как и любой маме.

При этом звезда уверяет: она не настаи-
вает, чтобы Лиза подарила ей внуков. 

— В этом вопросе нельзя ничего тре-
бовать, — уверяет Анжелика. — Она должна 
сама определиться. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Почти остросюжетная история приключи-
лась на днях с полузащитником саудов-
ского футбольного клуба «Аль-Хиляль» 
и национальной сборной Бразилии Ней-
маром. В социальных сетях завируси-
лось видео, на котором футболист перед 
матчем с иранским клубом «Эстегляль» 
подходит к зрителю и протягивает ему 
для приветствия руку. А тот незаметно 
стягивает с пальца Неймара кольцо, после 
чего ловко теряется в толпе болельщи-
ков. Футболист, судя по кадрам ролика, 
замечает пропажу, останавливается и 
осматривает свою руку. На этом видео 
обрывается.

На следующий день «пропажа» неожи-
данно всплывает на одном из сайтов по реа-
лизации различного рода вещей и драгоцен-
ностей. Неизвестный продавец выставляет на 
продажу очень похожее на якобы украденное 
кольцо Неймара за баснословные 15 тысяч 
евро (около 1,5 млн рублей. — Прим. ред.). 
Удивительно, но на кольцо знаменитости сра-
зу набежали покупатели. И, по слухам, один 
из них был в шаге от покупки и даже внес 
предоплату. Но на арену вышел сам Неймар 
и опроверг кражу: «Вы, ребята, с ума сходите! 
Это неправда. Почему вы распространяете 
ложь?! Жаль, что Бразилия так со мной об-
ращается». Именно так раздосадованно про-
комментировал всю эту историю футболист 
в социальных сетях.

Многие местные СМИ сразу после высту-
пления Неймара буквально по кадрам изучи-
ли видео с кольцом и пришли к выводу, что 
обманщик-то футболист сборной Бразилии 
по футболу, а никак не продавец украшения. 
А один из местных журналистов пошел даль-
ше и обвинил спортсмена в сговоре с якобы 
вором кольца. «Неймар, признайся, что все 
это ты организовал. Чтобы о тебе говорили 
еще больше. Ты просто не мужик, а клоун», 

— заключил смелый представитель СМИ. Фут-
болист на довольно неоднозначное заявление 
мастера пера пока никак не отреагировал. По 
всей видимости, решил эту историю оставить 
в прошлом. Поиграл и хватит…

● ● ●
Между тем история спорта знает немало 

других примеров нетривиальных и уже на-
стоящих краж не только у известных атлетов, 
но и у целой сборной. 

Март 2009 года. Отборочные матчи перед 
чемпионатом мира-2010 в ЮАР. Национальную 
сборную Кении по футболу злоумышленники 
неожиданно лишают формы. Причем крадут 
сразу три комплекта. Видимо, чтобы сытая 
футбольная жизнь им раем не казалась. По 
словам игроков команды, понервничать им 
пришлось изрядно: «Администраторы не 
знали, что делать и куда бежать. Заказывать 
новую форму у спонсоров уже не было време-
ни». Делать нечего, и было принято решение 
приобрести форму в магазине. Что самое 
курьезное — за новыми комплектами отпра-
вился на тот момент технический директор 
федерации футбола Кении Патрик Нагги. 

Другой, не менее захватывающий случай, 
произошел в 2013 году в Великобритании. 
Местные воришки пробрались в дом футбо-
листа «Манчестер Сити» Скотта Синклера и 

украли телефон с интимными фотографиями 
и видео его девушки, известной британской 
актрисы Хелен Флэнаган. Обнаружив про-
пажу, по словам девушки, она проплакала 
почти неделю. Боясь больше всего за то, что 
ее так называемое «творчество» будет вы-
ложено в Интернет на всеобщее обозрение. 
И тем самым сломает ей не только жизнь, но 
и карьеру. Но грабители оказались порядоч-
ными, если это слово вообще применимо к 
ним, и не поделились с Всемирной паутиной 
содержимым телефона. 

Не обошли стороной кражи и россий-
ских спортсменов. 11 лет назад известный 
теннисист Дмитрий Турсунов чуть было не 
сорвал свой собственный матч. Буквально за 
несколько минут до выхода на корт россиянин 
обнаружил, что у него украли кроссовки прямо 
из раздевалки. А случилось это недоразуме-
ние не где-нибудь, а на Открытом чемпионате 
США. Ярости Турсунова не было предела. 
«Кто бы ни забрал мою спортивную обувь из 
шкафчика, надеюсь, ты подвернешь ногу или 
заразишься грибком» — именно такой гневной 
бранью разразился тогда теннисист. Матч в 

итоге состоялся. Но в других, одолженных у 
коллеги по цеху, кроссовках.

● ● ●
Все тот же 2013 год. Бразильский за-

щитник московского «Спартака» Жоао Кар-
лос, уезжая на Новый год к себе на родину, 
закупился 15 клубными футболками. Однако 
подарки многочисленной родне каким-то уди-
вительным образом до места назначения не 
долетели: «То, что произошло со мной, полный 
бред. У меня пропало семь сумок, а когда мне 
их наконец вернули, то я просто обалдел. Я 
недосчитался 15 футболок «Спартака», не-
скольких пар обуви, парфюма и других своих 
вещей». Футболист тогда решил идти до конца 
и подал в суд на авиаперевозчика, небезыз-
вестную «Air France». По слухам, футболки 
Карлосу спустя время вернули. 

Но больше всего, даже спустя много лет, 
за утраченную ценность переживает экс-
первая ракетка мира, двукратный олимпий-
ский чемпион сэр Энди Маррей. На турнире 
в Индиан-Уэллсе у него украли не только до-
рогие кроссовки, но и обручальное кольцо. 
Которое было надето на… шнурок спортивной 
обуви. Как рассказал после кражи теннисист, 
он привык так привязывать предмет верности 
во время матчей, поскольку играть с укра-
шениями по правилам запрещено. Маррей, 
обнаружив пропажу, забил во все колокола, 
чтобы ему вернули кольцо. И даже записал 
просьбу на видео: «Помогите найти кольцо. За 
вознаграждение. Или хотя бы посодействуйте 
в поиске грабителей». Но все его попытки 
оказались тщетны. Кольцо так и не нашли. А 
полиция заявила, что оно уже давно продано 
за бесценок. Ироничные пользователи соцсе-
тей посоветовали огорченному спортсмену 
просто еще раз жениться. Намекнув на то, что 
до свадьбы Маррей со своей женой неодно-
кратно расходился и снова воссоединялся. 

Мария ПАТИ.

Еще в начале прошлого года создатель-
ница «марафона желаний» Елена Бли-
новская в страшном сне не могла себе 
представить, что с ней случится то, что 
случится. В результате проверок был 
установлен факт недоплаты налоговой 
гигантских сумм — больше, чем в милли-
ард рублей. В результате она оказалась за 
решеткой — в СИЗО, где она и находится 
по сей день.

Впрочем, нахождение за решеткой вовсе 
не снимает с Блиновской ответственность за 
выплату долга в размере больше миллиарда 
рублей вместе с пенями. Теперь многих ин-
тересует вопрос, как же намерена она отдать 
столь гигантские суммы, да еще и находясь 
в местах лишения свободы? 

Поначалу Елена пыталась как-то решить 
вопрос, распродавая через мужа и юристов 
свое имущество. «Две квартиры в элитном 
ЖК она уже продала, выручила за них около 
160 миллионов рублей. Сейчас выставлен 
на продажу ее дом, по примерным оценкам 
это больше 900 миллионов. В этом поселке, 
кстати, живут многие наши артисты, так что 
есть шанс, что особняк купят, чтобы быть по-
ближе к «звездам», что называется. В тусовке 
говорят, что уже приезжали два потенциаль-
ных покупателя, но пока они думают, потому 
что сумма довольно большая. Я слышал, что 
Елена уже готова серьезно скинуть до 650 
миллионов, хотя в ее случае скидка — не 
самый лучший вариант, потому что она и так 
должна больше миллиарда», — рассказали 
«МК» в окружении Елены.

Кстати, дом действительно огромный: 
1,7 тысячи квадратных метров. Здесь одних 
спален шесть штук и 11 туалетов с ванными. 
Бассейн, гараж, огромная терраса — все 
прилагается, конечно же.

Кроме того, на продажу были выставлены 
дома в Костромской области, в Ярославской, 
в курортном поселке Семидворье и даже в 
Алуште. Домик у моря самый дорогой в этом 
списке — тянет миллионов на 40. Так что за 
продажу всего этого великолепия она может 
получить еще около 80 миллионов. Ну и «до-
бить» она может, распродав свой автопарк. 
Стоимость машин такова, что вполне может 
конкурировать с недвижимостью. Один только 
Lamborgini тянет на 30 миллионов.

Когда выяснилось, сколько же имуще-
ства у Блиновской, многие ее знакомые из 

тусовки даже обалдели. Оказалось, что есть 
еще «заводы-пароходы», но они находились 
под арестом, поэтому ничего с ними нельзя 
было делать. А между тем Елена продолжала 
сидеть в СИЗО, долги копились, пени капали. 
Именно поэтому, посовещавшись с юриста-
ми, Блиновская приняла непростое решение 
объявить себя банкротом. Соответствующее 
заявление она написала, сидя в камере. Суд 
пошел навстречу и признал ее банкротом.

«Эта процедура позволяет реализовать 
имущество на торгах и расплатиться с дол-
гами. Конечно, сама Елена этого сделать не 
сможет, поэтому назначается специальный 
финансовый управляющий. Кстати, продать 
она может не только недвижимость и авто-
мобили, но и дорогие украшения, ювелир-
ные изделия, сумки... Скорее всего, у нее в 
коллекции немало аксессуаров премиум-
класса», — говорит юрист Павел Семенов. 

На фоне всех этих многомиллионных 
цифр сумма в 19 943 рубля звучит довольно 
иронично. Но именно столько в месяц будет 
получать Елена от продажи ее «заводов-
пароходов». Согласно закону, ей положена 
компенсация в размере прожиточного мини-
мума для Подмосковья, где она прописана.

Что интересно, после того как Елене 
запретили выходить в Интернет, подпис-
чики не перестали получать предложения 
от лица Блиновской. Оказалось, что ситуа-
цией воспользовались аферисты, которые 
пытаются что-то продать многочисленным 
поклонникам. 

«Мне попалась реклама, где предлага-
ется за 990 рублей принять участие в мара-
фоне, в котором рассказывается вся правда 
о задержании Блиновской. Причем выглядит 
довольно солидно — там даже есть фото-
графии самой Елены. Любопытство взяло 
верх, и я чуть не повелась, но меня подруга 
остановила, с которой я поделилась. Теперь 
я понимаю, что это все фейк», — рассказала 
«МК» одна из бывших участниц «марафона 
желаний» Наталья.

В какой-то момент об этой ситуации 
узнала и сама Елена, и теперь в последнем 
сообщении от 14 сентября прошлого года 
написано предупреждение о том, что от 
имени Блиновской уже начали орудовать 
мошенники. «Ни в коем случае не реагируйте 
на ссылки и даже на голосовые сообщения. 
Все голосовые подделывает искусственный 
интеллект. Когда у Елены появится возмож-
ность официально появляться в Сети, вы 
узнаете об этом первыми, у вас не будет ни 
секунды сомнения, что это она», — говорится 
в объявлении.

По последней информации, Блинов-
ская должна была встретить за решеткой 
Новый год, но ввиду содействия следствию 
и после объявления себя банкротом Елена 
может отметить наступающий год Зеленой 
Деревянной Змеи уже с семьей. Остается 
только понять, где она с мужем и детьми 
теперь будет жить.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

КАК ПОТЕРЯТЬ МИЛЛИАРД
Елену Блиновскую признали банкротом

ВАРУМ РЕЗКО ПОХУДЕЛА 
И РАССКАЗАЛА О БРАКЕ С АГУТИНЫМ
Певица объяснила, 
почему они с Леонидом 
живут почти три 
десятка лет

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

РЕ
КЛ
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А 

16
+

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
15 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
16 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»

18 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
19 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у «EUROSPAR»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 ноября с 10.00 до 13.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
16 ноября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

Ходи, ходи, 
колечко
Самые странные пропажи 
у звезд спорта

★ « Наконец-то на меня смотрят не только как на плейбоя» — 
Дмитрий Миллер пролил свет на историю знакомства 
с женой Юлией

★ « Пора отпускать прошлое» — Стася Милославская о вос-
приятии возраста и о том, почему не торопится замуж

★ « Я едва не попал в тюрьму за воровство» — Сергей Уманов 
рассказал о сумасбродствах во имя любви

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Д
ЕН

ИС
 И

ЛЬ
ИН

СК
ИЙ

 

КАЛЕНДАРЬ СОРЕВНОВАНИЙ 
ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ
Кубок России, 1-й этап
Вершина Теи, 23–26 ноября
Кубок России, 2-й этап
Тюмень, 1–4 декабря
Кубок России, 3-й этап
Чусовой, 12–15 декабря
Кубок России, 4-й этап 
Кирово-Чепецк, 21–23 декабря 
Чемпионат России
Кирово-Чепецк, 24–26 декабря
Кубок России, 5-й этап
Казань, 16–19 января
Кубок России, 6-й этап
Ижевск, 25–26 января
Чемпионат России
Казань, 1–9 марта
Кубок России, 7-й этап
Кировск, 16–17 марта
Кубок России, 8-й этап, финал
Апатиты и Кировск, 29 марта — 6 апреля
Чемпионат России
Апатиты и Мончегорск, 12–14 апреля

А

В Вершине Теи 18–19 ноября 
пройдут Всероссийские 
соревнования по лыжным гонкам 
«Кубок Хакасии». Выступят 500 
спортсменов, включая членов 
сборных команд России по 
лыжным гонкам. Должны выйти 
на лыжню победители и призеры 
Олимпийских игр: Александр 
Большунов, Алексей Червоткин, 
Денис Спицов, Татьяна Сорина, 
Иван Якимушкин, Александр 
Терентьев… Там же с 23 по 26 
ноября состоится и первый этап 
Кубка России по лыжным гонкам.

«БОЛЬШУНОВ 
ТАКОЙ ОДИН»

Лидеры 
лыжных 
гонок уже 

переместились 
к месту старта 
Кубка России

Александр Большунов.

Савелий Коростелев.

Неймар в «Аль-Хиляле».

Ф
ЕД

ЕР
АЦ

ИЯ
 Л

Ы
Ж

НЫ
Х 

ГО
НО

К 
РО

СС
ИИ

СО
ЦС

ЕТ
И

AL
HI

LA
L.

CO
M


